
— В преддверии Дня России я вручил пар-
тийный билет участнику СВО — Крумову Эмилу, 
награжденному государственными наградами. 
Россия — навсегда, благодаря её героям разных 
национальностей!

Эмил Крумов, позывной — «Болгарин»: — 
Осознанное решение было идти на СВО добро-

вольцем, теперь вступил в партию. Высшее ру-
ководство страны придаёт большое значение 
участию граждан, прошедших СВО, в работе ор-
ганов власти. Наверно, это правильно. Будем 
исполнять.

TG

Владимир Пискайкин, председатель регионального 
отделения политической социалистической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ:

ФОТОФАКТ
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«Погиб у меня на глазах 
при входе в Соленое».  
Как Кристина Кульченко 
сняла с погибшего на СВО 
мужа статус «СОЧ»

Валерий Щукин:  
«В какой бы дом я ни вошел, я войду 
туда для пользы больного, будучи 
далек от всякого намеренного, 
неправедного и пагубного»

Русский язык — 
гениальный!  

Анатолий Омельчук

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ А.С.ПУШКИНА
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ПАРТПОЛИТРАБОТА

Эмил Крумов вступил в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ

Партия прирастает 
героями
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Дети участников СВО в возрасте до 24 лет, ко-
торые учатся очно в тюменских вузах, техникумах 
и колледжах, с 1 сентября будут ежемесячно по-
лучать дополнительную выплату, размер которой 
соответствует нормативу государственной соци-
альной стипендии.

Соответствующее постановление подписал 
губернатор Тюменской области Александр Моор 
по итогам заседания президиума регионального 
правительства.

В правительстве области подчеркивают, что 

даже если студент, родитель которого участвует 
в СВО, не получает академическую стипендию, 
социальная выплата ему все равно положена.

Заявления о предоставлении выплаты необ-
ходимо подавать через портал госуслуг или не-
посредственно в департамент социального раз-
вития Тюменской области.

«Новая мера поддержки детей наших солдат и 
офицеров — совместная инициатива региональ-
ного правительства и прокуратуры Тюменской 
области», — отметил Александр Моор.

В ходе рабочей встречи в Тюмени лидеры тер-
риторий обсудили перспективы расширения меж-
регионального сотрудничества.

По общему мнению, в число основных направ-
лений развития экономических и гуманитарных 
связей входят агропромышленный комплекс, науч-
но-технологическая деятельность, здравоохране-
ние, туризм, образование и культура. Есть потенци-
ал для взаимодействия и в нефтегазовой отрасли.

Делегация Согдийской области, в состав кото-
рой входят представители органов власти и де-
ловых кругов, посетила тюменский Медицинский 
город, Технопарк, Тюменский госуниверситет, про-
мышленные предприятия и объекты туристической 
инфраструктуры.

«Мы обсудили перспективы создания совмест-
ных предприятий в сфере переработки хлопка, раз-
вития легкой промышленности, поставки сельхоз-
продукции. У нас огромный потенциал для раз-

вития туризма», — отметил Раджаб Ахмадзода, 
комментируя итоги встречи. По его мнению, ви-
зит представительной делегации Республики Тад-
жикистан в Тюменскую область дал положитель-
ный импульс для улучшения жизни наших народов.

«Темпы роста промышленности и сельского хо-
зяйства, которые демонстрирует Согдийская об-
ласть, впечатляют. Пришли к общему мнению — у 
нас есть все возможности для укрепления эконо-
мических и гуманитарных связей. Важные стратеги-
ческие цели по активизации сотрудничества между 
регионами Российской Федерации и Республики 
Таджикистан ставят главы наших государств. Уве-
рен, Тюменская и Согдийская области способны 
внести свой вклад в решение этой задачи», — под-
черкнул Александр Моор.

*Хуш омадед (тадж.) — Добро пожаловать

Приветствуя многочисленных участников и 
гостей многонационального праздника губерна-
тор Тюменской области Александр Моор заявил 
главную задачу власти и общества в настоящее 
время — сохранить и передать потомкам исто-
рическое наследие и культурное многообразие 
народов России. 

«В год 80-летия Великой Победы и объявлен-
ный главой нашего государства Владимиром Пу-
тиным Год защитника Отечества День России еще 
больше объединяет представителей всех наро-
дов нашей великой Родины. Много столетий все 
народы живут в мире и согласии, гордятся нашей 
общей историей, нашими победами и успехами, 
нашими великими предками. И в этом единении, 
которое основано на любви к Отечеству и вза-
имном уважении друг к другу — наша сила», — 
подчеркнул Александр Моор.

Глава региона вручил благодарственные 
письма «За достойное воспитание сына» и «За 
поддержку супруга» родителям и женам тюмен-
ских военнослужащих, проявивших отвагу и вы-
держку в специальной военной операции. 

«Низкий поклон всем, кто разделяет тяготы 
службы вместе с бойцами. В Тюменской области 
ни одна семья участников СВО не остается без 
внимания. Это — дело чести. Победа будет за 
нами!» — прокомментировал губернатор.

По давней традиции глава региона вместе 
с народом спел гимн России, осмотрел празд-
ничные площадки региональных национально-
культурных общественных объединений. На каж-
дой экспозиции были рассказы о вкладе народов 
СССР в Великую Победу, об участии представи-
телей национальностей в специальной военной 
операции.

День России отметили во всех городах и рай-
онах Тюменской области. Так, в Юргинском и Упо-
ровском муниципальных округах один из глав-
ных государственных праздников встретили ве-
лопробегами «Вперед, Россия!» В Заводоуковске 
состоялся показ национальных костюмов «Русь 
многоликая» с участием воспитанников детских 
садов. В Сорокинском районе прошла акция по 
плетению маскировочных сетей для воинских 
подразделений, участвующих на передовой СВО.

«В Тюменской области хорошо знают, что та-
кое плечо товарища и дружба народов. Это под-
тверждают и трудовые достижения, и самоот-
верженность тех, кто сегодня защищает страну 
в зоне специальной военной операции. Пусть 
традиции взаимного уважения, добрососедства 
и поддержки всегда будут основой жизни реги-
она. С праздником, с Днем России!» — обратился 
к землякам Александр Моор.

Сильная информационно-технологическая 
отрасль является необходимой технологической 
основой для цифровой трансформации эконо-
мики, и в России этот сектор уверенно укрепля-
ется, заявил, приветствуя участников конферен-
ции, председатель правительства РФ Михаил Ми-
шустин.

«Все интенсивнее идет переход именно на 
отечественный софт. Причем во всех сегментах 
— от операционных систем и пользовательских 
приложений до сложных корпоративных плат-
форм и технологий», — акцентировал внимание 
премьер-министр.

В Тюменской области на российском про-
граммном обеспечении работают более 98 про-
центов государственных информационных си-
стем. Сто процентов школ и колледжей региона 
оснащены Wi-Fi-сетями, все социально значимые 

объекты имеют широкополосный интернет. Свы-
ше 91 процента обращений за госуслугами на-
правляется в электронном формате. При этом 
почти 52 процента услуг получили оценку жи-
телей выше 4,5 балла.

В Тюменской области уделяется особое вни-
мание цифровизации и внедрению технологий 
искусственного интеллекта в таких сферах, как 
обеспечение безопасности населения, здраво-
охранение, транспорт, отметил директор реги-
онального департамента информатизации Ста-
нислав Логинов.

«Цифровая трансформация — это не толь-
ко про технологии. Это комфорт жителей, до-
ступность услуг и новые возможности для госу-
дарства и бизнеса. Будем продолжать работу по 
укреплению лидерских позиций», — прокоммен-
тировал Александр Моор.

В Тюменской области ввели новую меру поддержки семей 
участников специальной военной операции

Губернатор Тюменской области Александр Моор  
встретился с председателем Согдийской области Республики 
Таджикистан Раджабом Ахмадзодой

В День России в Тюмени прошел XXX фестиваль 
национальных культур

Итоги рейтинга подвели на конференции «Цифровая индустрия 
промышленной России» в Нижнем Новгороде

Дополнительная выплата для детей 
участников СВО

Хуш омадед*«Мост дружбы» — 2025

Тюменская область — в топ-5 федерального 
рейтинга цифровой трансформации

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru



# 11 [553] 17 июня // 2025
Тюменская Губерния

Официально
страница 3

В ходе рабочей встречи в региональном пра-
вительстве губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор и генеральный директор компании 
«Новапорт Холдинг» Евгений Янкилевич обсуди-
ли дальнейшие перспективы модернизации тю-
менского международного аэропорта Рощино. 

Как сообщил Евгений Янкилевич, реконструк-
ция аэровокзального комплекса продолжается. В 
начале марта 2025 года Росавиация выдала раз-
решение на ввод в эксплуатацию первой очере-
ди нового терминала внутренних линий.

«Тюменский аэропорт носит имя нашего про-
славленного земляка, всемирно известного уче-

ного-химика Дмитрия Менделеева. Этот факт на-
шел отражение в дизайне фасада и интерьеров», 
— отметил Александр Моор.

Реконструкцию аэровокзала планируется за-
вершить к началу 2027 года, поэтому губернатор 
и генеральный директор компании «Новапорт 
Холдинг» обсудили совместные шаги для раз-
вития пассажиропотока и въездного туризма.

«Общими силами делаем тюменскую между-
народную воздушную гавань все более совре-
менной и комфортной для жителей и многочис-
ленных гостей региона», — резюмировал Алек-
сандр Моор.

Перед началом заседания глава региона вру-
чил паспорта 26-ти юным жителям Тюменской об-
ласти. Для 14-летних ребят, собравшихся на торже-
ственную церемонию со всего региона, это важ-
ный шаг к взрослой жизни.

Получив паспорта из рук губернатора, юно-
ши и девушки по традиции «Движения первых» 
произнесли торжественное обещание — быть 
достойными гражданами, верно и преданно слу-
жить Отечеству.

«Своими успехами в учебе, творчестве, спорте, 
общественной деятельности вы уже сейчас вно-
сите вклад в развитие региона и страны. Поздрав-
ляю вас, ваших родителей и наставников!» — под-
черкнул Александр Моор, обращаясь к ребятам.

Председатель совета регионального отделе-
ния «Движения первых» Наталья Ахлюстина до-
ложила об итогах участия команды Тюменской 
области во Всероссийском фестивале «Россий-
ская школьная весна» — флагманском проекте 
движения, который реализуется в рамках нацио-
нального проекта «Молодежь и дети». В 2025 году 
он был посвящен 80-летию Победы в Великой От-
ечественной войне и Году защитника Отечества.

«Делегация Тюменской области стала лидером 
в общекомандном зачете. Самая большая радость 
— победа региональной программы. Наша „Песня 
для кита“ стала Лауреатом I степени», — рассказа-
ла Наталья Ахлюстина.

Директор филиала Центра развития военно-
спортивной подготовки и патриотического вос-
питания молодежи «ВОИН» в Тюменской области 

Игорь Ревякин проинформировал о результатах 
регионального этапа Всероссийской военно-па-
триотической игры «Зарница 2.0».

Победу в возрастной категории 11-13 лет заво-
евал отряд «Первый легион» из Голышмановского 
муниципального округа. В возрастной категории 
14-17 лет первенствовал отряд «Воин-Вепрь» из 
Тюмени, а в специальной возрастной категории 
для студентов колледжей и техникумов — отряд 
«Воин-ТКТТС» из областной столицы.

Филиал центра «ВОИН» проведет усиленную 
подготовку всех команд региона, чтобы показать 
высокий уровень Тюменской области на финаль-
ном этапе игры, сообщил Игорь Ревякин.

Александр Моор вручил победителям реги-
онального этапа «Зарницы 2.0» заслуженные на-
грады.

«Полностью поддерживаю ваши амбиции по-
бедить на Всероссийском этапе. Тем более, что у 
нас есть региональный Центр „Аванпост“ и фи-
лиал федерального Центра „Воин“, где работают 
одни из лучших инструкторов в России. Навыки, 
которые вы получаете в ходе „Зарницы“, пригодят-
ся не только при защите Родины, но и в мирной 
жизни», — обратился к ребятам и их наставникам 
глава региона.

«Я всегда восхищаюсь нашими молодыми 
людьми. Столько энергии, задора, профессиона-
лизма. Остается только радоваться. Поколение у 
нас растет очень патриотичное. А это значит, что 
у нашей великой страны — великое будущее», — 
подвел итог глава региона.

«В основе нашей новой стратегии — синте-
тические материалы и современные технологии. 
Мы сочетаем инновационные подходы с нацио-
нальными приоритетами, наши цели охватывают 
весь спектр направлений устойчивого развития 
и носят предметный характер: от развития хими-
ческого рециклинга до этичного применения ис-
кусственного интеллекта», — отметил председа-
тель правления, генеральный директор СИБУРа 
Михаил Карисалов.

Вместе с авторитетными экспертами, среди 
которых были сенатор РФ Галина Карелова и ди-
ректор ВЦИОМ Валерий Федоров, Александр 
Моор оценил практику и дальнейшие перспек-
тивы внедрения компанией управленческих тех-
нологий, нацеленных на социальную ответствен-
ность и внимательное отношение к окружаю-
щей среде.

«Масштабные вложения в развитие производ-
ства на Тобольской промышленной площадке, соз-
дание высокооплачиваемых рабочих мест, мил-

лиарды налоговых отчислений — работа компа-
нии показывает, что СИБУР является надежным и 
ответственным партнером, который отличается 
комплексным подходом к развитию Тобольска», 
— отметил глава региона.

Компания активно инвестирует в развитие об-
разования, участвует в создании современной го-
родской среды и, следовательно, в повышении 
туристической и инвестиционной привлекатель-
ности. Благодаря совместным программам СИ-
БУР и регионального правительства в Тобольске 
появились новые школы, спортивные объекты, 
аэропорт, благоустроенные общественные про-
странства.

«На мой взгляд, в этом и заключается настоящая 
социальная ответственность. Полноценная инте-
грация в жизнь региона — это сегодня важней-
шее условие эффективного развития любой круп-
ной российской компании. Наши ведущие инду-
стриальные партнеры активно работают в данном 
направлении», — подчеркнул Александр Моор.

«Наша общая цель — улучшение жизни людей. 
Поэтому в самом начале мы определили основные 
направления работы — здравоохранение, жилищ-
но-коммунальное и дорожное хозяйство, восста-
новление другой социально значимой инфраструк-
туры», — отметил губернатор Тюменской области 
Александр Моор, подводя промежуточные итоги 
реализации соглашения.

Одним из самых важных результатов сотрудни-
чества стала модернизация Краснодонского род-
дома — капитальный ремонт здания и оснащение 
медучреждения современным оборудованием. В 
открытии обновленного роддома в режиме ВКС 
принял участие президент России Владимир Путин.

В целом же в период с 2022 по 2024 год тюмен-
ские специалисты привели в порядок почти 80 важ-
ных для жителей Краснодона объектов. В плане на 
2025 год — еще около 60. Олицетворением един-
ства Тюменской области и Краснодона станет «Ал-
лея дружбы», на которой будут установлены скуль-
птуры шахтера и нефтяника.

Глава Краснодонского муниципального округа 
Луганской Народной Республики Сергей Козенко 
отметил значимость эффективного сотрудничества 
с Тюменской областью.

«Три года совместной работы — это большой 
путь, наполненный яркими событиями, стойкими 
достижениями и трогательными примерами чело-
веческой поддержки. Нам выпала честь быть под 
опекой такого мощного, развитого и отзывчивого 
региона, каким является Тюменская область. Мы це-
ним каждое проявление вашего внимания, каждую 
протянутую руку помощи, ведь именно благодаря 
вашей поддержке наш округ становится сильнее 
и привлекательнее для жизни», — подчеркнул он.

Сергей Козенко выразил уверенность в том, 
что дружба между Краснодоном и Тюменской об-
ластью будет только крепнуть. Он поблагодарил 
губернатора и всех тюменцев за вклад в разви-
тие муниципалитета, заботу и внимание, высокий 
профессионализм, верность слову, отзывчивость 
и способность находить решения даже в непро-
стых ситуациях.

Александр Моор подчеркнул важность культур-
ных связей, объединяющих Тюменскую область и 
Краснодон. В своем телеграм-канале губернатор 
представил видеоклип «Я рядом», который при 
поддержке регионального правительства общи-
ми силами создали тюменские и краснодонские 
ребята, участвовавшие в фестивале «Димитриев-
ская суббота».

«Очень важно, чтобы краснодонцы не на словах, 
а на деле чувствовали себя частью большой стра-
ны. Нас объединяют патриотизм, вера в Победу и 
в будущее России. Тюмень и Краснодон — вместе 
навсегда!» — заявил Александр Моор.

Тюменский аэропорт Рощино становится все более комфортным

11 июня в региональном правительстве прошло заседание 
координационного совета по взаимодействию с «Движением 
первых», которое провел губернатор Тюменской области 
Александр Моор

Губернатор Тюменской области Александр Моор 
ознакомился с презентацией новой стратегии устойчивого 
развития компании СИБУР до 2030 года

5 июня исполнилось ровно три года с того дня, когда было 
заключено соглашение о сотрудничестве между Тюменской 
областью и Краснодоном Луганской Народной Республики

Перспективы модернизации

Важный шаг к взрослой жизниОт химического рециклинга до этичного 
применения ИИ

Тюмень — Краснодон: промежуточные 
итоги реализации соглашения

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru
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Заседание Совета по реализации госполити-
ки в сфере поддержки русского языка и языков 
народов России было приурочено ко дню рож-
дения поэта Александра Пушкина.

С этим праздником Владимир Путин поздра-
вил коллег-филологов, русистов, славистов, да 
и всех, кто говорит на русском языке. Очевидно, 
что язык не может развиваться без разработки 
основ государственной языковой политики. То 
есть какой-то язык, черт его знает, вдруг и мо-
жет, но только не русский.

— Предстоит серьезно работать на укре-
пление позиций русского языка, — подчер-
кнул президент.

Не случайно эти позиции последнее вре-
мя совпадают с позициями российских войск 
на СВО.

— Принципиально важно последователь-
но избавляться от вульгарных и механических 
иностранных заимствований, которые не обо-
гащают, а, напротив, засоряют, коверкают наш 
язык. Тем более если те или иные термины дав-
но имеют аналоги в русском языке. Да и в об-
щественном пространстве следует использо-
вать наш исторический алфавит — кириллицу, 
а не «кашу» из латиницы и других символов. 
Наши писатели-классики еще в ХIХ веке иро-
низировали над таким подражательством, — 
обратил внимание Владимир Путин безо вся-
кой иронии.

То есть вульгарным и механистичным выве-
скам на латинице придется не то что потеснить-
ся, а убраться с улиц городов и сел. Речь, по-
хоже, не идет о том, что могут сосуществовать 
и каша из латиницы, и высокодуховная кирил-
лица. Высокодуховная должна выдавить кашу.

Президент предложил с 2026 года запустить 
«Детскую книжную карту». Дети с трех лет до 
шести лет по этой карте смогут бесплатно хо-
дить в музеи, театры, кино и на выставки.

— Кроме того, предлагаю учредить День 
языков народов России и отмечать его еже-
годно 8 сентября — в день рождения Расула 
Гамзатова, — добавил Владимир Путин. — Ав-
тор легендарных «Журавлей», он считал род-
ными два языка: аварский, на котором творил, 
и русский, благодаря которому его произведе-
ния обрели мировую славу.

Поэт Федор Тютчев покорил Владимира Пу-
тина не только своими рифмами, но и тем, что 
был «истинным патриотом, человеком образо-
ванным, широко мыслящим, мудрым.

Обращаясь в одной из своих работ к евро-
пейцам — это была работа об отношениях Рос-
сии и Германии, но, по сути, он обращался ко 

всем европейцам, он писал: „Россия готова ува-
жать вашу историческую законность, но и вы со 
своей стороны научитесь уважать нас в нашем 
единстве и силе“».

Советник президента и председатель совета 
Елена Ямпольская «недавно размечталась: если 
бы у нас на федеральных каналах примерно в 
половине девятого вечера трансляция преры-
валась бы буквально пятисекундным напоми-
нанием: „Почитайте своим детям“. Это же такая 
уникальная, теплая картинка, когда у тебя за 
плечом посапывает малыш, а в полумраке ком-
наты разносится „У лукоморья дуб зеленый...“, 
или „Усатый-полосатый“, или народная сказка... 
Правда, я боюсь, что такой социальной рекла-
мы никогда не будет, потому что некоторое ко-
личество зрителей действительно выключило 
бы телевизор и пошло бы читать».

Елена Ямпольская не стала скрывать, что ей 
предложили возглавить экспертный совет по 
детской книге при Российском книжном союзе. 
Она не стала говорить, согласилась ли она: это 
и так очевидно.

— А что касается названия (детской книжной 
карты. — А. К.), — добавила она, — осмелюсь 
предложить: может быть, «Золотой ключик»? 
Золотой ключик, которым открывается для ре-
бенка дверь в мир большой литературы. Как 
вариант: вот такое предложение!

Мне кажется, я где-то это название уже слы-
шал.

— Полным ходом идет работа над единой 
государственной линейкой учебников по рус-
скому языку и литературе, — сообщила Елена 
Ямпольская, и это, конечно, немного пугает. — 
Учебники, конечно, должны наследовать луч-
шим отечественным традициям, но при этом 
быть в лучшем смысле этого слова современны-
ми... Мы обратились, Владимир Владимирович, 
к нашим современным отечественным авто-
рам, пишущим для детей. Пусть они попробуют 
свои силы в текстах для учебников по русскому 
языку. Чтобы все, что предлагается ученикам в 
качестве примеров, заданий, упражнений, не-
сло в себе смыслы и ценности, выходящие за 
пределы безударных гласных.

Ничто не должно быть сделано без допол-
нительных смыслов и ценностей. Не то время. 
Не те смыслы и ценности.

— Вы помните, что нам с вами когда-то 
преподавали классовый подход к литерату-
ре: «разбудил декабристов», «зеркало рево-
люции», «Пушкин недопонял», «Некрасов бо-
ролся с уродливыми проявлениями крепост-
ничества»... Спора нет, крепостничество, оно, 

конечно, уродливо. Но, может быть, мы для це-
лостности картины расскажем, как жили в то 
же самое время свободные рабочие в Англии?! 
— перешла от одних слов к другим Елена Ям-
польская. — Тот же самый Тютчев цитировал 
непредвзятое мнение, что в Соединенном Ко-
ролевстве существует по крайней мере милли-
он людей, которые много бы выиграли, если бы 
их сослали в Сибирь!

Забыли про негров, которых линчевали. А 
уж как они бы выиграли, если бы их сослали 
в Сибирь!

— Предлагаем вернуть первому учебнику 
название «Букварь», — сообщила Елена Ям-
польская, — сейчас это «Азбука»... Установить 
по стране единую дату прощания с букварем, 
это очень трогательный праздник, и для перво-
клашек он чрезвычайно важен.

И только захотелось согласиться с этим 
предложением, как Елена Ямпольская доба-
вила:

— Позвольте попросить вас, уважаемый 
Владимир Владимирович, на первой страни-
це будущего букваря, букваря из единой госу-
дарственной линейки учебников, обратиться 
к каждому первокласснику! 1 сентября боль-
шинству из них ваше напутствие прочтут учи-
теля, родители, бабушки, дедушки. Но чуть поз-
же ребенок перечитает ваши слова сам. А вот 
эта гордость от того, что к нему, лично к нему, 
обратился президент страны, — она, конечно, 
останется и сделает начало школьной жизни, я 
уверена, еще более торжественным.

Даже Никите Хрущеву, при котором Вла-
димир Путин пошел, надо полагать, в первый 
класс, это не приходило в голову. Можно не со-
мневаться, что все чувства, которые школьни-
ки будут испытывать к первому учебнику, они 
отнесут и на счет того, кто будет приветство-
вать их на первой странице и чьи пожелания 
им будут неумолимо зачитывать до дыр роди-
тели, бабушки, дедушки и учителя. И заставят 
учить наизусть ведь непременно. Как «Отче 
наш». Вернее, вместо.

В общем, идея может понравиться.
Елена Ямпольская призналась, что не все по-

ручения удалось реализовать в срок. Это было 
на нее не похоже. Но выяснилось, конечно, по-
чему. Мешали:

— Проблема у нас с принятием законода-
тельной инициативы, ограничивающей заси-
лье латиницы и англицизмов, — констатиро-
вала Елена Ямпольская.— Законопроект пока 
принят Государственной думой только в пер-
вом чтении.

И даже, похоже, саботаж:
— Не скрою, что с разных сторон предпри-

нимаются попытки вывести различные сферы 
из-под действия данного закона: например, ре-
кламу, например, коммерческие обозначения, 
то есть все-таки максимально латиницу вокруг 
нас сохранить.

Недружественные буквы хуже недруже-
ственных стран, конечно: все время на них на-
тыкаешься.

А с другой стороны, поток иностранных ту-
ристов, нуждающихся в латинице, резко сни-
зился до прожиточного минимума в этих стра-
нах. А про иероглифы, между прочим, ничего 
не было сказано. Так что они и в метро будут, 
видимо, шириться, да и везде.

— Зато с опережением, уважаемый Влади-
мир Владимирович, выполнено ваше поруче-
ние по созданию мобильной игры «Скажи по-
русски», которая как раз и направлена на то, 
чтобы молодежь могла на практике оценить 
уникальные преимущества родного языка, — 
рассказала Елена Ямпольская. — Да, конеч-
но, английский — емкий! Английский емкий и 
удобный, я его обычно сравниваю с лапшой бы-
строго приготовления: кипятком залил — вот у 
тебя в одном сразу масса значений! А русские 
слова — это натуральные ингредиенты, из ко-
торых получается сытное, вкусное и полезное 
блюдо, и ароматное блюдо, скажу еще, благо-
уханное! Английский — он для тех, кто торо-
пится, а русский — для тех, за кем вечность!

Никто еще так уничижительно, быть может, 
не высказывался про язык Байрона и Шекспира. 

— И в заключение, — произнесла наконец 
Елена Ямпольская. — Уважаемый Владимир 
Владимирович, позвольте предложить прове-
сти в нашей стране конкурс песенной поэзии.

Такое, конечно, не запретить, ведь сердцу 
не прикажешь (а хотелось бы).

— Наш коллега по совету Александр Алек-
сеевич Шаганов, замечательный поэт-песенник, 
готов возглавить жюри конкурса (причем всег-
да готов. — А. К.)... Я бы предложила присвоить 
конкурсу имя незабвенного Николая Николае-
вича Добронравова, а в почетные председате-
ли жюри пригласить Александру Николаевну 
Пахмутову, — поделилась своей идеей Елена 
Ямпольская. — Признаюсь, что уже прогово-
рили с ней такую возможность, и Александра 
Николаевна сердечно откликнулась.

А можно не проводить конкурс, и пусть 
Александра Пахмутова просто напишет музы-
ку на стихи Александра Шаганова, и он будет 
счастлив, и на этом все закончится, а?

Впечатлял размах озвученной Евгением Кня-
зевым, членом совета и ректором Театрального 
института имени Бориса Щукина, идеи чтецких 
клубов: до конца года открыть больше тысячи. 
Евгений Князев наконец-то нашел себе дело 
по душе.

— В каждом регионе России будут проведе-
ны литературные встречи: участники будут чи-
тать и обсуждать прозаические и поэтические 
произведения, приглашенные артисты, в свою 
очередь, проведут мастер-классы для школь-
ников, выступят с чтением произведений, — 
рассказал Евгений Князев. — Кстати, мы закла-
дываем еще такой воспитательной компонент, 
что в лучшие чтецкие клубы, как бы далеко эти 
клубы ни находились, туда приедут и выступят 
ведущие артисты со всей страны, те, которых, 
может быть, они даже сами выберут и захотят, 
чтобы к ним приехали.

И ведь захотят, есть подозрение, все. Тут по-
пробуй не захотеть.

Лилиана Воронова, завкафедрой русского 
языка как иностранного в ДВФУ немного рас-
сказала президенту про русский язык:

— У нас в русском языке очень интересная 
сочетаемость слов. Например: «облака плывут», 
«лед тронулся», «книга вышла», «грибы пош-
ли»... У нас идут часы, годы, снег, дождь, поезд. 
И что значит «семь пятниц на неделе», «лето на 
носу», «руки не доходят» или, например, «ждать 
у моря погоды»?

Она не стала говорить, что и в других языках 
есть идиоматические выражения.

Под главой Российского книжного союза 
Сергеем Степашиным долго звучал ерзавший 
по полу стул. 

— Видимо, снова не так сел... — нашел в себе 
силы припомнить Сергей Степашин.

И это была хорошая шутка. 
В свое время это же ему была адресована 

знаменитая реплика Бориса Ельцина: «Не так 
сели... Степашин — первый зам... Сергей Вади-
мыч, пересядьте!.. Больше вроде ошибок нет...»

Андрей Колесников, kommersant.ru

5 июня президент России Владимир Путин провел заседание Совета по русскому языку

За язык не тянут 
СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА ЕЛЕНА ЯМПОЛЬСКАЯ И ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ — НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ГОСПОЛИТИКИ В СФЕРЕ ПОДДЕРЖКИ РУССКОГО ЯЗЫКА И ЯЗЫКОВ НАРОДОВ РОССИИ. ФОТО: KREMLIN.RU
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19 новых национальных проектов россий-
ские власти считают базовыми инструментами 
формирования будущего страны. В правитель-
стве РФ эти инициативы называют самыми мас-
штабными в истории нашей страны проектами. 
Но не менее масштабные проекты уже были ре-
ализованы в Южной Корее, США, Японии или в 
Китае. В прошлые годы облик нашей страны так-
же меняли мегапроекты: атомный и ракетный, 
проекты освоения Сибири и Дальнего Востока, 
а также мегапроект бесплатного здравоохране-
ния с системой социальных гарантий для всего 
населения. Отсутствие разработанных мегапро-
ектов наше правительство пытается заменить 
весьма скромными бюджетными нацпроекта-
ми, общий размер которых не дотягивает даже 
до 10 процентов всех инвестиций в РФ, счита-
ет академик РАН и завкафедрой Президентской 
академии Абел Аганбегян. 

Мегапроекты с объемом инвестиций в десят-
ки и сотни миллиардов долларов — это важный 
инструмент развития экономики, который до-
казал свою эффективность во множестве стран 
мира. Мегапроекты — это совокупность взаи-
мосвязанных проектов (они объединены общей 
целью, выделенными ресурсами и прежде все-
го крупными инвестициями), рассчитанных на 
ощутимые сдвиги в развитии страны. Среди при-
меров таких мегапроектов можно назвать круп-
ные инфраструктурные проекты в США, КНР или 
в странах Азии и Ближнего Востока. Инноваци-
онные центры в Индии, США или Китае — вроде 
городов Бангалор, Шэньчжэнь или территорий 
Кремниевой долины — также можно отнести к 
примерам современных мегапроектов. 

На территории нашей страны примерами ме-
гапроектов академик Аганбегян считает созда-
ние системы лучших в мире санаториев и про-
филакториев, а также национальную систему 
бесплатного медицинского обслуживания. Со-
ветский атомный проект или проекты освоения 
ресурсов Сибири также можно считать приме-
рами успешных мегапроектов. 

Но сегодня перспективы реализации круп-
ных проектов в нашей стране существенно из-
менились. «Отсутствие разработанных и реали-
зуемых мегапроектов правительство пробует 
заменить национальными проектами. Нацио-
нальные проекты в основном финансируются 
из федерального и региональных бюджетов. 
Лишь малая часть покрывается инвестициями 
частных коммерческих компаний. Государствен-
ные средства предоставляются безвозвратно, 
с плохим обоснованием их эффективности в 
сравнении с долговременным инвестиционным 
кредитом», — считает Аганбегян. По его словам, 
у России сегодня самый низкий размер инве-

стиционных кредитов — всего 8 процентов от 
всех инвестиций. Еще ниже доля долгосрочных 
кредитов в «экономику знаний», в том числе в 
образование. «Общий размер национальных 
проектов крайне мал. Они не дотягивают даже 
до 10 проектов всех инвестиций, а сами инве-
стиции с трудом обеспечивают уровень стаг-
нации, и их явно не хватает для возобновления 
технологического и социально-экономического 
роста», — утверждает ученый-экономист. «Для 
обеспечения технологического суверенитета 
России предстоит осуществить коренное тех-
ническое перевооружение народного хозяй-
ства. Это предполагает глубокую трансформа-
цию экономической системы в направлении со-
кращения доли государства в финансировании 
экономики», — считает академик. 

Несмотря на негативные стороны, Россия 
обладает огромными возможностями для ро-
ста и развития. Есть сферы и отрасли, которые 
уже достигли высоких результатов, в том числе 
по сравнению с лучшими советскими дости-
жениями. Россия стала крупнейшим экспорте-
ром сельскохозяйственной продукции и удо-
брений. Несмотря на низкий технологический 
уровень, России удалось существенно поднять 
производство нефти, природного газа и про-
дуктов их переработки: она производит около 
10 процентов всех энергетических продуктов 
мира, занимая в мировом экспорте долю в 12 
процентов, напоминает патриарх российской 
экономической науки. 

Мегапроекты играют ключевую роль при 
трансформационной, качественной перестрой-
ке экономики страны. «Такой период в России, 
видимо, настанет после прекращения СВО, уста-
новления мира и нормализации отношений с 
так называемыми недружественными страна-
ми, к которым относятся прежде всего США и 
другие развитые страны. 

Важнейшей задачей для России окажется 
возобновление ускоренного социально-эконо-
мического роста на основе научно-технологи-
ческого инновационного прогресса и коренной 
трансформации экономики, социальной сферы, 
системы управления. В связи с этим крайне важ-
но использовать позитивный опыт формирова-
ния и осуществления крупных мегапроектов в 
нашей стране и в других странах мира», — счи-
тает академик Аганбегян. 

Но некоторые крупные проекты в нашей 
стране могут быть реализованы даже в усло-
виях санкционного давления, говорит академик. 

«Так, России нужно удвоить жилищное стро-
ительство к середине 2030-х годов, посколь-
ку наша страна имеет худшие показатели жи-
лищной обеспеченности комфортным жильем 

в сравнении с Евросоюзом, США или Китаем. 
Это крайне важно, так как со строительством 
жилья связаны: строительство коммуникаций, 
производство стройматериалов, развитие ин-
фраструктуры, огромные денежные потоки при 
покупке и продаже жилья, жилищно-коммуналь-
ные расходы и др. Если увеличивать ежегодно 
ввод жилья, включая все повышающуюся долю 
индивидуального жилищного строительства на 
10 процентов в год, то это ускорит рост ВВП 
России сначала на 1,5 процента, а потом на 2 
процента. Сегодня, несмотря на низкую долю 
инвестиций в ВВП, удельный вес жилищного 
строительства в общих инвестициях в России 
составляет 12–14 процентов, а не 20–30 про-
центов, как в других странах. Строительство жи-
лья мало зависит от санкций, и мы имеем опыт 
10-процентного прироста ввода жилья в год в 
период восстановительного подъема — 1999–
2008 годов», — напоминает ученый-экономист. 

Но именно этот пример жилищного стро-
ительства показывает неспособность россий-
ских властей освоить даже этот относительно 
несложный проект. Финансовые власти РФ фак-
тически организовали рукотворные кризисы на 
ипотечном рынке и рынках жилищного строи-
тельства. 

Спад в жилищном строительстве из-за высо-
кой ставки ЦБ продлится как минимум до 2028 
года, объявил 5 июня профильный вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин. За пять месяцев 2025 
года в стране запущено 15 млн кв. м новостроек, 
что на 20 процентов меньше, чем за тот же пери-
од 2024 года, и на 7 процентов ниже, чем в ян-
варе—мае 2023-го, сообщают аналитики ДОМ.
РФ. По их данным, для мая такой объем запу-
сков стал минимальным за последние пять лет. 

«В пессимистичном сценарии объем ново-
го предложения новостроек может составить 
около 30 млн кв. м по итогам всего года. Такая 
динамика приведет к сокращению предложения 
начиная с 2027 года и к росту цен на жилье по 
мере снижения ключевой ставки и восстанов-
ления спроса», — прогнозирует руководитель 
аналитического центра ДОМ.РФ Михаил Голь-
дберг. Для сравнения: в 2023 году в РФ было 
введено почти 52 млн кв. м жилья в многоквар-
тирных домах. 

Примечательно, что падение ввода жилья в 
РФ даже ускоряется. В мае застройщики вывели 
на рынок 2,7 млн кв. м жилья — это на 37 про-
центов меньше, чем в апреле, и на 28 процен-
тов ниже, чем год назад, сообщили в ДОМ.РФ. 

Но у российских госслужащих есть опыт по-
зитивных отчетов даже в случае неудачной ре-
ализации нацпроектов и госпрограмм. Так, все 
14 завершившихся в 2024 году национальных 

проектов было объявлены выполненными. При 
этом наши чиновники, судя по всему, использу-
ют самую широкую трактовку термина «выпол-
нены». Так, например, формально завершенный 
нацпроект «Экология» сложно назвать «выпол-
ненным» в принятом понимании этого слова. 

В марте 2025 года председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин в ходе отчета правительства 
поднял вопрос о недопустимости изменения в 
конце года целевых показателей выполнения 
госпрограмм. По его словам, такое, например, 
происходит с госпрограммами в сферах здра-
воохранения и образования. «Есть министер-
ства, которые плановое значение параметров, 
показателей госпрограмм ухудшают по факту 
их исполнения в четвертом квартале года, — 
отметил Вячеслав Володин. — Иными словами, 
в начале года ставятся амбициозные цели. Но 
не получается, наверное, достичь этих целей, 
и как итог: в конце года переписывают плано-
вые задания». По словам Володина, правитель-
ством, в частности, были изменены следующие 
параметры: обеспеченность населения врача-
ми, обеспеченность населения средними меди-
цинскими работниками, обеспеченность меди-
цинскими работниками, оказывающими скорую 
медицинскую помощь, количество созданных 
новых мест в общеобразовательных организа-
циях. «Далее, создание дополнительных мест 
для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет в дошколь-
ных образовательных организациях, строитель-
ство и введение в эксплуатацию объектов спор-
та региональной, муниципальной собственно-
сти, строительство центров культурного разви-
тия в субъектах РФ. Вообще, из 51 госпрограммы 
такие изменения были проведены в 10, в 7 из 
них это было сделано в конце года», — добавил 
Вячеслав Володин. 

«Благодаря проекту „Инфраструктура для 
жизни“ планируем модернизировать комму-
нальную инфраструктуру для 20 млн человек, 
также обновить жилищный фонд не менее чем 
на 20 процентов», — заявил премьер Михаил 
Мишустин на заседании Совета по стратегиче-
скому развитию и национальным проектам 6 
июня. «Серьезная проблема — это аварийные 
дома, в которых проживают люди, не имея воз-
можности приобрести другое жилье», — со-
общил глава правительства РФ. По его словам, 
поставлена задача «расселить более 6 млн кв. 
м». «За четыре месяца 16 тыс. человек уже смог-
ли переехать из ветхого фонда. Здесь мы, ко-
нечно, особенно рассчитываем на поддержку 
руководителей на местах», — сказал премьер-
министр РФ. 

Михаил Сергеев, ng.ru

Чиновникам советуют изучить международный опыт реализации крупнейших программ развития

Национальные мегапроекты России 
сталкиваются с большими трудностями

ВВОД ЖИЛЬЯ В РФ МОЖЕТ СОКРАТИТЬСЯ ПОЧТИ 
В ПОЛТОРА РАЗА. ФОТО: РИА НОВОСТИ

РОССИЯ ОТЛИЧАЕТСЯ АНОМАЛЬНО НИЗКИМ УРОВНЕМ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО КРЕДИТОВАНИЯ, ОТМЕЧАЕТ 
АКАДЕМИК РАН АБЕЛ АГАНБЕГЯН. ФОТО: РИА НОВОСТИ
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11 июня на улицы города Тюмени вышел «Кон-
ституционный патруль». В канун Дня России Тю-
менский институт повышения квалификации со-
трудников МВД России при содействии Обще-
ственного совета УМВД России по Тюменской 
области организовал акцию правового просве-
щения и укрепления основ российской государ-
ственности.

На Цветном бульваре и площади 400-летия Тю-
мени сотрудники и слушатели ТИПК провели ин-
формирование праздношатающихся тюменцев 
и гостей города о Конституции Российской Фе-
дерации и государственном устройстве нашей 
страны, а также проверили знания граждан по 
девяти вопросам.

— Цель проекта — актуализация интереса к 
истории Отечества, укрепление патриотизма, при-
влечение внимания к изучению и применению 
Конституции Российской Федерации в повсед-
невной жизни, сообщил журналистам начальник 
ТИПК МВД России, полковник полиции Дмитрий 
Кокорин.

— Какое положение, на Ваш взгляд, требует 
дополнительного закрепления в Конституции РФ? 
— поинтересовалась у него «Губерния», считав 
последний вопрос опросника, который накану-
не нам любезно предоставил председатель Об-

щественного совета УМВД России по Тюменской 
области Александр Петрушин.

— А вот мы пойдём сейчас с Вами и спросим 
у людей, — раскусив подвох, парировал гражда-
нин начальник.

— С какого года в России 12 июня является 
выходным праздничным днём и носит название 
День России? — пытал патруль четвёрку моло-
дых людей, остановленных посреди Цветного 
Бульвара.

— С 2002 года, — не задумываясь, ответил глав-
ный из них, рыжик в зеркальных солнцезащитных 
очках. — До этого россияне праздновали день 
принятия Декларации независимости 12 июня 
1990 года.

— Правильно, — удивился патруль.
— Кто, согласно Конституции Российской Фе-

дерации, является источником власти в нашей 
стране? — продолжал опрос полицейский.

— Её многонациональный народ! — без за-
пинки продолжал удивлять знаниями зеркало-
носный очкарик. 

— Верно, — радовался рядовой эрудиции спе-
циалист МВД.

— Когда в России празднуется День независи-
мости? — вопрошал дальше он.

— Нет такого праздника! — тут же расколол 

незамысловатую умственную провокацию солн-
целикий.

— Какое количество субъектов на сегодняш-
ний день входит в состав Российской Федерации?

— 89, включая новые присоединённые тер-
ритории, — положил на лопатки экзаменаторов 
прохожий умник.

— Извините, — спросили мы его, — вы под-
ставное лицо?

— Не-е-ет, — заулыбался во все свои тридцать 
два зуба парень, имя которого оказалось Сергей. 
— Просто интересовался этими вопросами ещё 
со школьной программы, запомнил.

— А теперь что же?
— А теперь я работаю в сфере общественного 

питания — дарю людям радость.
На память об участии в акции полицейские 

вручили ребятам Конституции Российской Феде-
рации карманного формата, сувениры с государ-
ственной символикой и символикой Тюменского 
института повышения квалификации сотрудников 
МВД России.

— Как вы считаете, Сергей, это нужное меро-
приятие?

— Конечно!
— А нужно ли гражданам России сегодня знать 

свои конституционные права или это необяза-

тельно — пусть лучше за них всё решает началь-
ство на своё усмотрение?

— Нет, права в любом случае каждый гражда-
нин должен знать. Вот мне подарили Конститу-
цию — я обязательно её почитаю, обновлю, так 
сказать, знания своих прав.

И всё же, какое положение требует дополни-
тельного закрепления в Конституции РФ? — тот 
же самый вопрос мы задали в конце и председа-
телю Общественного совета УМВД России по Тю-
менской области Александру Петрушину.

— На мой взгляд, ничего не надо добавлять, — 
ответил нам уважаемый Александр Антонович. — 
Она была хороша и по варианту 1993 года. Доба-
вили лишь, сами понимаете, два срока президента. 

— А как насчёт патриотической идеологии?
— Нет. Нельзя насаждать гражданам идео-

логию. У каждого должно быть право на своё 
мнение, на своё понимание мира и своё миро-
воззрение. 

— Но ведь это, получается, разброд и шатание... 
А как же единство нации?

— Ну, а зачем нам всем ходить строем? Строем 
ходить должен тот, кто служит. 

Сергей Суразаков,  
фото автора и типк.мвд.рф

Личный состав Тюменского института повышения квалификации МВД России принял участие в реализации 
социального проекта правового просвещения и укрепления основ российской государственности

Конституционный патруль

КОМАНДА «КОНСТИТУЦИОННОГО ПАТРУЛЯ» ТЮМЕНСКОГО ИНСТИТУТА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ МВД РФ

ЗНАТЬ И УВАЖАТЬ 
КОНСТИТУЦИЮ 
СВОЕЙ СТРАНЫ —  
ГРАЖДАНСКАЯ 
ОБЯЗАННОСТЬ 
КАЖДОГО 
ПОРЯДОЧНОГО 
ЧЕЛОВЕКА

КОГДА ЭКЗЕМПЛЯР КОНСТИТУЦИИ 
ОТПРАВЛЯЛИ В КОСМОС? — ВЫ ШУТИТЕ?

С МЛАДЫХ НОГТЕЙ

НАЧАЛЬНИК ТИПК МВД РФ ДМИТРИЙ КОКОРИН БЕСЕДУЕТ  
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА УМВД РОССИИ 
ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДРОМ ПЕТРУШИНЫМКОНСТИТУЦИОННЫЙ ПАТРУЛЬ В ДЕЙСТВИИ
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Есть в Тюменской области учебные заведе-
ния, которые с полным правом можно назвать 
лучшими в стране! Одно из таких — Тюменское 
Президентское кадетское училище Министер-
ства обороны Российской Федерации. 

«Сегодня нашу депутатскую группу встре-
тил и провёл экскурсию начальник училища 
Михаил Александрович Логинов, который вот 
уже как 12 лет возглавляет это славное учеб-
ное заведение, появившееся в Тюмени благо-
даря бывшему губернатору Тюменской области, 
нынешнему первому заместителю председате-
ля Совета Федерации Владимиру Якушеву, за 
что им огромная благодарность! — проком-
ментировал посещение ТПКУ депутат Тюмен-
ской городской Думы, руководитель фракции 
„Справедливая Россия — За Правду“ Сергей 
Морев. — За прошедшее время училище стало 
настоящей гордостью Тюменской области, где 
воспитываются настоящие патриоты Родины, 

элита её Вооруженных Сил. В признание за-
слуг кадетского училища недавно депутатами 
городской Думы было принято решение внести 
его в книгу почёта города Тюмени.

Михаил Александрович подробно рассказал, 
чем сейчас живёт учебное заведение, где сотни 
ребят получают прекрасное образование. Кон-
курс в кадетское училище 3,5 человека на место. 
Уверен, что здесь учатся мотивированные юно-
ши, которые в будущем продолжат обучение в 
военных вузах, и для которых слова „есть такая 
профессия — Родину защищать“ станут деви-
зом по жизни. 

Ещё раз большая благодарность Михаилу 
Александровичу Логинову и всему его замеча-
тельному коллективу за великое дело, которым 
они занимаются!» — сказал Сергей Морев.

Вероника Лисицина
Фото: t.me/morev_sergey

«Друзья, с Днём России! В этот День можно и 
нужно говорить о национальном самосознании, 
о патриотизме, о любви к Родине — и это пра-
вильно! Но главное — наполнять слова прежде 
всего делами, благодаря которым Россия стано-
вится сильнее. Тогда мы и добьёмся всех постав-
ленных целей и будем жить в согласии на основе 
закона и справедливости!

Желаю Вам крепкого здоровья, благополучия, 
уверенности в будущем, успехов и новых свер-
шений! Россия — это мы!» — написал политик в 
своём тг-канале. 

Семён Комаров
Фото: t.me/morev_sergey

До сентября эксперты Института генплана 
Москвы, проанализируют территорию, прове-
дут встречи с жителями и социологическое ис-
следование. 

Интерес именно к центру города вполне объ-
ясним — это лицо Тюмени. 

Мы сейчас видим, как оно преображается 
в лучшую сторону на примере улицы Ленина. 
Безусловно, в этом деле важен баланс, чтобы 
жители окраин и микрорайонов не чувствова-
ли себя обделенными, благоустройство нужно 
везде. И оно ведётся! 

Но, есть момент. Центр города, который по 

идее является главной точкой притяжения в 
Тюмени, сейчас на порядок отстаёт от новых 
кварталов и жилых комплексов по уровню ком-
форта, качеству дворовых территорий и гра-
достроительных решений. Поэтому большая 
благодарность главе Тюмени Максиму Викто-
ровичу Афанасьеву, который стал инициато-
ром создания мастер-плана центральной ча-
сти города. 

Работы здесь хватит на много лет вперёд. И 
мы все можем принять в ней участие!

Сергей Морев, t.me/morev_sergey

В День России руководитель фракции «Справедливая 
Россия — За Правду» в Тюменской городской Думе Сергей 
Морев поздравил жителей Тюмени с праздником

4 июня депутаты Тюменской городской Думы побывали 
в Тюменском Президентском кадетском училище 
Министерства обороны РФ

9 июня в Центре стратегического развития «Сибирь» 
прошло обсуждение мастер-плана центра города Тюмени

Россия — это мы! Где воспитывается элита

Большое дело начали в Тюмени

ДЕПУТАТЫ СРЕДИ ЛЮДЕЙ 12 ИЮНЯ НА ПЛОЩАДИ 400-ЛЕТИЯ ТЮМЕНИ

ГЛАВА ГОРОДА ТЮМЕНИ МАКСИМ АФАНАСЬЕВ — В ЦЕНТРЕ «СИБИРИ»

СЕРГЕЙ МОРЕВ В СТЕНАХ ТПКУ
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— Ну, что, ответил тебе департамент здраво-
охранения? — сходу взял быка за рога мой до-
брый друг Валерий Александрович Щукин, спас-
ший мою жизнь в далёком 1996 году в отделении 
нейрореанимации второй горбольницы Тюмени. 
Своим вопросом он имел в виду обращение «Гу-
бернии» к директору департамента здравоохра-
нения Тюменской области Н.В.Логиновой по по-
воду проведения круглого стола по проблемам 
тюменской медицины (см. «Осторожно: гаймо-
рит!», TG № 551 от 15 мая 2025 г.).

— 19 июня истекает срок рассмотрения 
запроса — посмотрим.

— Любопытно, что ответят чиновники: как 
они попытаются обосновать ту проблему, кото-
рую ты обозначил в публикации, то есть слож-
ность попадания на приём к узким специали-
стам. Очередь в месяц — это ненормально. Так 
не должно быть. 

— Но слава богу есть друзья, а у друзей 
есть частные медицинские центры!

— Ну да, здесь, конечно, в качестве под-
спорья выступает негосударственная меди-
цина. То есть мы все выполняем одну задачу: 
так или иначе пытаемся сохранить здоровье 
населения, вкладываясь в это дело, в той или 
иной степени. Лицензионные требования к 
осуществлению медицинской деятельности у 
нас ничем не отличаются от требований к го-
сударственным учреждениям. Но в то же вре-
мя мы работаем в этих нишах, где государство 
по каким-то причинам пасует, не справляется. 
Поэтому да, в негосударственные медучреж-
дения проще попасть на приём к специали-
сту, но затратно. 

— Это точно.
— Государство вводит различные требова-

ния, которые влияют на цену наших услуг. Напри-
мер, о том, чтобы у всех пациентов должны быть 
электронные истории болезни. Это значит, что 
я должен купить сервер, поставить на нём про-
грамму, содержать эту программу. Лично мне она 
не нужна — это надо государству. Но это затра-
ты, соответственно, это увеличивает мои цены. 

Или требование, чтобы у каждого врача была 
электронная подпись. И это требование должен 
обеспечить работодатель. А это тоже затраты, 
которые я несу, и которые в конечном итоге ло-
жатся на пациентов, то есть перекладываются в 
цену приёма. 

Некоторые лицензионные требования к ряду 
нашей амбулаторной помощи чрезмерны. Услов-
но говоря, оснащение компьютером рабочего 
места врача. А что, без компьютера врач неком-
петентен? Там много такого оснащения, которое 
крайне редко используется. Ну, допустим, возь-
мём отоларингологию — там есть Кресло Барани 
— специальный вращающийся в горизонтальной 
плоскости стул для исследования вестибулярно-
го аппарата — используется для определённой 
диагностики очень узкой патологии, которая бы-
вает всего лишь у трёх процентов обратившихся 
пациентов. Но оно есть в лицензионных требова-
ниях, значит, должно быть в наличии. А это около 
200 тысяч рублей, и его надо купить, чтобы оно 
просто стояло. И так по всем специальностям. 

То есть лицензионные требования избыточ-
ны, чрезмерны, раздуты. Тот чиновник, который 
их составлял, либо не думал, что кто-то будет за 
это платить деньги, либо наоборот, лоббировал 
интересы производителя определённого обо-
рудования. 

Понятна задача чиновника: регламентиро-
вать и контролировать всё больше и больше, 
но исполнятся это желание чиновника должно 
за деньги исполнителя. И, соответственно, это 
так или иначе повышает нашу цену — цену тех 
услуг, которые мы оказываем. 

Кроме того, если говорить по большому 
счёту, в этой цене ведь ещё и налоги, причём 
весьма немаленькие, даже при нашей упро-
щённой форме налогообложения. Вместе с 
заработной платой получается почти 40 про-
цент налогов. 

Казалось бы, государство, понимая пробле-
му со здоровьем населения, могло бы пойти на 
снижение размера налогообложения, в общем. 
Но... имеем то, что имеем. 

— В «Медисе» есть услуга вызова врача 
на дом?

— Это очень любопытная тема. Мы 20 лет уже 
фактически этим делом занимаемся. Когда-то мы 
поставили это на такой интересный конвейер, 
как мне казалось. Мы создали, условно говоря, 
диспетчерскую службу для пациентов из врачей 
разных специальностей. То есть на дом к паци-
ентам мы отправляли не своих врачей, которые 
сидят у нас на приёме, а тех, с кем смогли свя-
заться в нашей базе данных. В среднем выходило 
в год 1300-1500 вызовов. 

— И сколько стоил такой вызов на дом?
— Стоимость вызова на дом в ранешные вре-

мена примерно составляла стоимость трёх при-
ёмов и колебалась в районе ста баксов. 

— Это в какие времена?
— Ну, когда мы это дело начинали, пример-

но 2005 год. 

— И, что, востребованная была услуга?
— Востребована. 

— А сейчас?
— Сейчас ситуация сильно изменилась: в не-

которых случаях сейчас стоимость вызова врача 
на дом соотносима с ценой поликлинического 
приёма или выше процентов на двадцать, мак-
симум на тридцать. 

— Рынок цену отрегулировал?
— Да, это всё рынок. Сегодня вызов врача на 

дом стоит в пределах 3500 — 4000 руб. 

— И на сколько сегодня востребована эта 
услуга?

— Во времена ковида была бешено востре-
бована. Сейчас прослеживается спад. Но этот 
спад обусловлен не только снижением плате-
жеспособности населения — хотя такая доля 
тоже присутствует, — но в большей степени 
тем, что после ковида государственные поли-
клиники вернулись к советской практике обе-
спечения вызовов врачей на дом. Пусть не в 
день звонка, пусть день-два ожидания, но для 
многих людей — это терпимый срок. И это вот 
реальная конкуренция. Поэтому часть наших па-
циентов, которые вызывали к себе на дом вра-
чей, уменьшилась.

Ну и второй момент — уменьшилось количе-
ство людей, вовлечённых в процесс доброволь-
ного медицинского страхования. То есть в сегод-
няшних экономических условиях предприятия 
стали меньше платить за своих работников, они 
сокращают свои расходы в целом, в том числе 
и на ДМС. Наверное, половина всех вызовов на 
дом приходилась как раз-таки на пациентов из 
структуры ДМС. 

— Что можешь сказать о телемедицине?
— Предоставление медицинских услуг на 

расстоянии с использованием информацион-
ных и телекоммуникационных технологий зани-
мает эту же нишу, что и вызов врача на дом. Мы 
пытались создать службу онлайн-консультаций, 
но эта тема у нас, что называется, не полетела. По 
нескольким причинам, главная из которых — мы 
слишком мелкие: не смогли провести масштаб-
ную рекламную кампанию. Но проект «Здоровье 
онлайн» у нас был, и мы смогли провести ряд он-
лайн-консультаций. Востребованными оказались 
только узкие специалисты, к которым попасть на 
приём в Тюмени, как правило, очень сложно: ге-

В День медицинского работника «Губерния» встретилась  
с главным врачом центра «Медис» Валерием Щукиным

«В какой бы дом я ни вошел, я войду туда для 
пользы больного, будучи далек от всякого 
намеренного, неправедного и пагубного»

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР — ГЛАВНЫЙ ВРАЧ МЕДИЦИНСКОГО ЦЕНТРА «МЕДИС» ВАЛЕРИЙ 
ЩУКИН — В КАБИНЕТЕ ВРАЧА-ОТОЛАРИНГОЛОГА НАДЕЖДЫ ЗЫРЯНОВОЙ

Щукин Валерий Александрович —  
генеральный директор — главный врач мед-
центра «Медис». 

Специальность: организация здравоох-
ранения и общественное здоровье. Квали-
фикационная категория отсутствует.

Врач-гирудотерапевт. 
Образование: Тюменский Государствен-

ный Медицинский Институт, врач 1984 — 
1990,

Тюмень, НОУ ВПО «Международный ин-
ститут менеджмента ЛИНК», профессиональ-
ная переподготовка 2007-08, менеджмент.

1990 — 2005 — ГКБ № 2 анестезиолог-
реаниматолог.

С 2005 — 2014 — ст. преподаватель ка-
федры «Мобилизационной подготовки здра-
воохранения и медицины катастроф» ТГМА.

2005 — 2006 — зам.гендиректора  
СК «ТЭКСИБ».

2006 — 2007 — зам.ген директора  
СК «Нефтегазстрахование».

2007 — 2008 — начальник управления 
медицинской профилактики АНО МИАЦ ТО.

С 2008-го года по настоящее время — 
ген.директор — гл.врач ООО «МЦ МЕДИС»

Президент НП «Ассоциация частной  
медицины Тюмени». 

medis72.ru

ДОСЬЕ
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матолог, травматолог-реабилитолог, онколог по 
определённым направлениям. 

В оказании услуг телемедицины есть опре-
делённого рода организационные проблемы, 
связанные с врачебной тайной и с юридическим 
оформлением — это достаточно затратная про-
цедура, и проводить её ради двух консультаций 
— нет никакой логики и целесообразности. А 
поставить это на поток в полноценном форма-
те — пока не хватает, как говорится, мощностей. 

Здесь же хотелось бы отметить применение 
искусственного интеллекта в здравоохранении. 
Я думаю, будущее за ИИ. Ряд пациентов впол-
не могут уйти в общение с искусственным ин-
теллектом на уровне фельдшерского приёма. То 
есть вскоре, мягко говоря, фельдшер с помощью 
ИИ сможет как минимум выписать больничный 
лист на фоне ОРВИ и прописать стандартизиро-
ванное лечение. 

— А когда роботы будут делать опера-
ции человеку? Как в фильме «Прометей»: 
есть сцена, где Элизабет Шоу, будучи бере-
менной, делает себе кесарево сечение, что-
бы удалить из своего тела неизвестное ино-
планетное существо, которое было имплан-
тировано ей в результате контакта с ино-
планетной расой...

— Скорее всего, до этого ещё очень далеко, 
потому что каждый человек, так или иначе, ин-
дивидуален, и унифицировать под каждого че-
ловека оперативные задачи довольно сложно. 
Я, во всяком случае, себе такого пока не пред-
ставляю. В теории — да, потому что, например, 
разрезы в хирургии уже стандартизированы, то 
есть, скажем, аппендэктомию удобнее сделать с 
помощью такого разреза...

— Неизвестными словами не выражаться!
— (смеётся) Вы совершенно правы, Сергей Ва-

лерьевич, делая мне это замечание! Сегодня в ли-
дерах по положительным отзывам в большей сте-
пени тот медицинский специалист, который уме-
ет разговаривать с пациентом на человеческом, 
а не на медицинском языке. И это не каждому 
дано. Некоторые индивидуумы после окончания 
медицинского вуза проходят долгий и тернистый 
этап очеловечивания, прежде чем поймут, что с 
больным нужно разговаривать простым языком, 
а не перечислять ему какие-то медицинские тер-
мины, которые человек не понимает. И это вот 
как раз один из критериев, почему не все люди 
могут работать в негосударственной медицине. 
Здесь важно, чтобы пациент вышел из клиники 
с пониманием, что с ним делали, что ему даль-
ше делать, как ему дальше поступать. Доступно 
объяснить это чисто медицинской терминологи-
ей не всегда получается — надо уметь говорить 
простым языком. 

— Поговорим о детской и семейной ме-
дицине. Ты говорил, то есть Вы мне расска-
зывали, уважаемый Валерий Александрович, 
что раньше к Вам приходил богатый отец 
семейства, клал на стол пачку 100-долла-
ровых банкнот и требовал, чтобы в тече-
ние года его ребёнок не болел. А что проис-
ходит сейчас?

— Изменения в обществе приводят к тому, что 
появились и разного рода плательщики. Если 20 
лет назад на самом деле приходил человек и го-
ворил: вот мой ребёнок (или это был его внук — 
неважно), нате вам пачку денег, чтобы они могли 
к вам в любой момент прийти, и чтобы вы их во-
просы решали. И это решалось. Сегодня такого 
нет. Сегодня, во-первых, все научились считать 
деньги. Сегодня люди приходят, пытаясь эконо-
мить, сдавая анализы в государственной поли-
клинике, а интерпретировать их у нас. И таких 
очень много. Если раньше 80 процентов наших 
детских пациентов составляли люди, которые 
заключили с нами годовой договор наблюдения 
детей, то сегодня этот процент — 35. Осталь-
ные — это те, кто лечатся и наблюдаются в госу-
дарственных учреждениях, но, чтобы получить 
другое мнение, приходят к нашим педиатрам и 
оплачивают только разовый приём. И количество 
таких пациентов растёт. 

Лет десять примерно назад был такой любо-
пытный период, когда несколько лет подряд ба-
бушки и дедушки прям-таки массово оплачива-
ли договора, то есть приходили и говорили о 
том, что хотят сделать подарок детям в связи с 
рождением внуков на годовое обслуживание. 
Они и сейчас есть, но почему-то мало таких. Не 
готов сказать, как это связано с экономической 
или политической ситуацией, но сегодня пла-
тельщиков такого рода значительно меньше, чем 
десять лет назад. 

Предприятия сейчас тоже фактически не 

оплачивают семейных ДМС программ. А если и 
оплачивают где-то, то очень мало.

— Валера, а почему ты пошёл в медици-
ну? Никогда не задавал тебе этот вопрос, 
кстати. Как ты стал врачом?

— Я себе регулярно задаю этот вопрос. Ведь 
я всегда мечтал быть геологом. В школьные годы 
появилась мечта о гражданской авиации. Захоте-
лось мне вдруг стать лётчиком. Но на первой же 
медкомиссии выяснилось, что у меня нарушение 
цветоощущения. Соответственно, лётная карье-
ра на этом фоне изначально зарублена. Тогда я 
сконцентрировался на геологии и пошёл в ГПТУ 
геологов номер 7 в Тюмени. До армии работал в 
Горноправдинске. И вот в армии перед дембе-
лем попал в госпиталь, и, лёжа в госпитале, при-
шла мысль: а почему бы не пойти в медицину? 
Хотя отец мой — хирург. И вот, вернувшись из 
армии, я сказал отцу, что буду поступать в меди-
цинский институт. 

— Он обрадовался?
— Ну да, ему было лестно слышать о таком 

решении сына. 
Поступил в Тюменский медицинский инсти-

тут в 1984 году. После третьего курса я женился. 
Жена подрабатывала медсестрой в реанимации 
и позвала меня туда. И это было таким, перелом-
ным, что ли, жизненным моментом — я пошёл 
подрабатывать медбратом в реанимацию. 

— У медбрата какие обязанности?
— Выполнение медицинских процедур.

— А у санитара?
— Санитар чистит, убирает, подтирает, пере-

ворачивает, обрабатывает... Санитаром я работал 
на первом курсе: санитаром-надзирателем в кож-
вендиспансере. Это очень весёлое было время. 
Тогда было режимное отделение, первый курс 
большинства венерических заболеваний лечи-
ли в закрытом отделении. Условия были близки 
к тюремным, то есть палаты на ночь запирались 
на ключ. 

Когда же попал работать в реанимацию, меня 
скосило ощущение того, что все врачи-реанима-
тологи — гении! То есть я как медбрат всю ночь 
вожусь там с больным, а утром заходит дежур-
ный врач и задаёт единственный вопрос: «Цвет 
мочи?» — и задним умом понимаешь, что это ос-
новной критерий для этого конкретного больно-
го. Я десятки манипуляций проделал с ним, а на 
цвет мочи не обратил внимания. Ну не гении ли 
они?! Так я увлёкся реаниматологией. А после 
окончания института мне предложили интерна-
туру по анестезиологии и реанимации и остави-
ли в этом отделении, где я работал медбратом. 
Там я проработал 15 лет, был какое-то время за-
ведующим отделением нейрореанимации. А по-
том ушёл вроде как решать свои жизненные фи-
нансовые вопросы, которые, как мне казалось, я 
смогу решить вне медицины. Это продолжалось 
не долго: лет пять поболтался, чем попало поза-
нимался и вернулся обратно в медицину, в каче-
стве организатора негосударственных медицин-
ских услуг. И всю жизнь теперь этим занимаюсь 
— мне это нравится. 

— Да, но всё время на грани выживания... 
Как ты к этому относишься? 

— Мы, видишь ли, русские, а Россию умом 
не понять, как писал Тютчев, и аршином не из-
мерить. У нас нет плавных переходов — «весь 
мир насилья мы разрушим до основанья, а за-
тем...» И это каждое столетье у нас продолжается. 
Каждый новый руководитель — «до основанья, 
а затем». В этом плане мы выглядим какими-то 
нерадивыми комсомольцами, создающими сна-
чала себе проблемы, а потом мужественно и с 
гордостью их преодолевающими. Мы не идём 
путём мирного развития эволюции. У нас всег-
да какой-то экстрим.

Даже в медицине. Сейчас мы, например, гор-
димся, что создаём модульные ФАПы. Но давай-
те вспомним, что в начале 2000-х мы эти ФАПы 
закрывали, мотивируя тем, что они нерентабель-
ны, экономически нецелесообразны. ФАПы за-
крывали, сокращали людей... А теперь мы снова 
их открываем: модульные, красивые! История 
повторяется. 

Или возьмём роддома. В любой деревне была 
бабка-повитуха, которая осуществляла надзор за 
родами. А сейчас мы пытаемся в четырёх пери-
натальных центрах Тюменской области сконцен-
трировать всех рожениц. Маловероятно, что от 
этого будет какой-то демографический эффект. 
Этому физиологическому процессу надо на ме-
стах создавать необходимые условия, чтобы не 
было проблем, а не таскать рожениц за сотни 

километров. Мне кажется, через некоторое вре-
мя мы опять вернёмся к той структуре, когда па-
латы рожениц будут в любом районном центре. 

— У тебя как советского ещё врача нет 
ностальгии по ушедшему времени социа-
лизма?

— В Советском Союзе была создана уникаль-
ная система здравоохранения, не существовав-
шая больше нигде в мире. Она была уникальна в 
первую очередь тем, что полностью содержалась 
государством. Тотально. В неё сторонние день-
ги ни в какую щёлочку не проникали — только в 
карман доктору. Потом разрешили. Дырки откры-
ли. И сейчас мы понять не можем, откуда деньги 
в систему здравоохранения попадают, как они 
туда попадают и как влияют на происходящее.

Как пример: при ковиде мы гордо отчитыва-
лись, что везде понаставили компьютерных томо-
графов. А где они сейчас? И насколько они сейчас 
востребованы? Насколько они сейчас загружены 
— все, которые мы купили, давайте посчитаем?

Второй вопрос: ребята, почему у нас всё обо-
рудование, которое отработало свой строк, ути-
лизируется? Почему в мире этого не делается? 
В остальном мире оно ремонтируется и выстав-
ляется на вторичный рынок. Я возил пациента в 
Израиль и краешком знаком с израильской ме-
дициной. Да, путь он не новый — этот аппарат, 
но его отремонтировали, и он работает. А у нас 
— система закупок, поэтому нам выгоднее грох-
нуть, чем отремонтировать. А как же: деньги-то 
надо осваивать, иначе обороты упадут! 

Сегодня в России единственное министер-
ство — обороны — пошло на то, что начало ре-
ализовывать старые запасы хранения. В мини-
стерстве же здравоохранения до сих пор всё 
утилизируют. 

А в принципе аппарату ЭКГ — какая ему раз-
ница, когда он произведён: 20 лет назад или год 
назад? Если ты его отремонтировал, и он рабо-
тает, то пусть он будет на вторичном рынке! Его 
кто-то купит, кому удобнее. Эта экономическая 
составляющая глобально министерство здраво-
охранения, к сожалению, не интересует, потому 

что там интересны только огромные финансовые 
объёмы на новое оборудование.

Помню, участвовал я однажды в Националь-
ном конгрессе частных медицинских организа-
ций, на котором присутствовало около двухсот 
руководителей частных клиник, и один из докла-
дов, липецкий, кажется, был посвящён сопостав-
лению использования КТ и МРТ в государствен-
ных и в негосударственных лечебных учрежде-
ниях. Так вот, загруженность в негосударствен-
ных на 80 процентов была выше, чем у государ-
ственных. То есть эффективность эксплуатации 
дорогостоящего медицинского оборудования 
у частников практически в два раза выше, чем у 
государства. И всё это в рамках действующего за-
конодательства. Значит, и государство могло бы 
работать более эффективно, если бы захотело...

— Ну не будем о грустном. Давай о празд-
ничном!

— Давай. День медицинского работника — 
это праздник, который охватывает несколько 
миллионов человек в нашем государстве, неза-
висимо от политического строя оказывающих ме-
дицинскую помощь людям круглосуточно, везде, 
в любых условиях. Поэтому давай, во-первых, по-
здравим этих работников, а, во-вторых, пожелаем 
чиновникам от медицины, которые принимают 
решения в рамках оказания медицинской помо-
щи, побольше здравого смысла и большей наце-
ленности на оздоровление населения, а не на 
благосостояние себя и своего ближайшего окру-
жения. Чтобы человек в белом халате, который 
пытается на своём участке сохранить здоровье 
граждан, на приёме думал бы не о текущих про-
блемах, а о своём пациенте, который с надеждой 
смотрит ему в глаза. 

«В какой бы дом я ни вошел, я войду туда для 
пользы больного, будучи далек от всякого на-
меренного, неправедного и пагубного» — от-
куда эти слова? 

Правильно: из клятвы Гиппократа.

Сергей Суразаков
Фото из архива В.А.Щукина

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Эта история стала известна «Губернии» после того, 
как депутат Государственной Думы Дмитрий Кузнецов 
из фракции «Справедливая Россия — За Правду» спу-
стил обращение Кристины Кульченко в приёмную руко-
водителя одноимённой фракции Тюменской областной 
Думы Владимира Пискайкина.

Мы встретились и пообщались с заявительницей, 
которая всё это время живёт со слезами на глазах и с 
болью в сердце...

— У мужа были проблемы с законом и его вынудили 
подписать контракт на СВО, — рассказывает Кристи-
на. — 18 марта он выходил из СИЗО в Нижневартовске, 
мы ездили с дочкой его провожать... Последний раз он 
связался со мной по телефону 22 марта и сообщил, что 
уходит на боевое задание. Это при том, что никакой во-
енной подготовки у него никогда не было, в армии он 
не служил... 29 марта у нашего ребёнка был день рож-
дения, и я была уверена, что он позвонит, но он не по-
звонил... Тогда я начала звонить в часть, в информаци-
онный центр, чтобы узнать — что с моим супругом? 
1 апреля инфоцентр в/ч 90600 сообщил мне, что с 28 
марта у моего мужа — статус «СОЧ». Я не поняла, что 
это такое и попросила объяснить. Мне объяснили, что 
СОЧ — это самовольное оставление части. Разумеется, 
я в это не поверила, потому что знаю своего мужа и могу 
дать миллиард процентов за то, что побежать он не мог. 
Он был человеком слова и, если подписывался на дело, 
то заднюю никогда не давал — за это его все уважали. 

— Неспроста люди говорят: язык до Киева доведёт 
(русская народная поговорка — прим.ред.), — продол-
жает Кристина, — можно добраться куда угодно, стоит 
только спросить. Хорошо, что мы с другими жёнами, 
когда провожали мужей, обменялись контактами: в чате 
семь человек — наши мужья улетали на войну одним 
бортом, и все они объявлены как СОЧ. Куда мы только 
ни писали: в Главную военную прокуратуру в Москву, в 
военную прокуратуру Самары, т.к. в/ч 90600 дислоциро-
вана именно там, в военно-следственное управление 
Самары... Я ходила в тюменскую приёмную президента, 
в тюменскую военную прокуратуру, писала депутатам, 
писала Путину...

— В фонд «Защитники Отечества» обращались?
— Они мне посоветовали сдать ДНК-тест и состави-

ли информационную карту. 
— Что было дальше?
— 21 апреля на связь с женой из госпиталя вышел 

единственный выживший боец из отделения захвата 
«Шторм V» 1-й штурмовой роты Георгий, позывной — 
«Жора», который сообщил, что мой муж, Михайлов Вла-
димир Валерьевич, погиб 24.03.2025 у него на глазах при 
входе в село Соленое ДНР. А сам он месяц прятался в 
подвале дома, ожидая эвакуации. Также он сообщил, 
что успел зафиксировать координаты местоположения 
тела моего мужа...

— ...В общем, «бились» мы два месяца, — утирая сле-
зы, говорит Кристина. — В результате с горем пополам 
военная прокуратура вынесла протест на «СОЧ» и у тро-
их мужей из нашей группы, включая Михайлова, статус 
«СОЧ» сняли — поставили статус «без вести пропав-

ший»... Сейчас я борюсь за то, чтобы его тело эвакуиро-
вали с поля боя и вернули мне для захоронения, ведь 
GPS-координаты известны.

Тюменский участник СВО Эмил Крумов, позывной — 
«Болгарин», считает, что это станет возможным только 
после освобождения означенной территории и продви-
жения фронта вперёд хотя бы на пять км. Сколько време-
ни уйдёт на это освобождение — одному Богу известно...

Сергей Суразаков
Фото из личного архива К.О.Кульченко

Тюменка Кристина Кульченко прошла «девять кругов ада», 
чтобы снять статус «СОЧ» с мужа, погибшего на передовой 
специальной военной операции

«Погиб у меня на глазах 
при входе в Соленое»

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ С ДОЧКОЙ АРИНОЙ 
И ЖЕНОЙ КРИСТИНОЙ КУЛЬЧЕНКО. ТЮМЕНЬ, 
РОДДОМ НОМЕР 2, 1 АПРЕЛЯ 2022 ГОДА

СООБЩЕНИЕ ЖОРЫ
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Без автоаварий на дорогах не обходится, а иногда они случаются с нами и нашими близкими. 
Предлагаем разобраться вместе, что делать, когда произошло ДТП

Что должен знать автомобилист, 
попавший в ДТП

Материалы полосы подготовлены при содействии начальника отделения пропаганды безопасности дорожного движения Управления ГИБДД по Тюменской области,  
полковника полиции Анжелы Борисовой. Фото: Госавтоинспекция России, t.me/guobddrus



# 11 [553] 17 июня // 2025
Тюменская Губерния

К 80-летию Великой Победы
12 страница

Тюмень-Москва-Омск
Вадим Всеволодович Белов родился в Тю-

мени в 1914 году и окончил здесь 7 классов. 
В 1936 году был призван в Красную армию и 
служил в войсках Московского военного окру-
га. После окончания военной службы в Мо-
скве окончил курсы журналистов при ТАСС и 
работал корреспондентом в газете «Москов-
ский комсомолец». Когда гитлеровская Герма-
ния напала на Советский Союз, его зачислили 
в Военно-политическое училище имени В. И. 
Ленина. В составе курсантского батальона он 
участвовал на можайском направлении в обо-
роне столицы. В декабре 1941 года ему присво-
или звание лейтенанта и откомандировали в 
г. Омск, где формировалась 282-я стрелковая 
дивизия. Первый состав этого соединения по-
гиб в октябре 1941 года на Брянском фронте 
под г. Трубчевском.

282-я стрелковая дивизия 2-го формиро-
вания состояла из военнообязанных Омской 

области, в состав которой до 14.8.1944 г. вхо-
дила территория нынешней Тюменской обла-
сти. В основном это была молодежь 1922-1923 
гг. рождения, но были в ней и выздоровевшие 
раненые, участвовавшие ранее в боевых дей-
ствиях, а также рабочие, разбронированные 
с промышленных предприятий, и досрочно 
освобожденные за совершение бытовых и хо-
зяйственных преступлений мужики. Половина 
начальствующего состава не имела боевого 
опыта; 80 процентов окончили курсы младших 
лейтенантов и сокращенные 3-х месячные кур-
сы среднего командного состава.

Командиром дивизии был назначен полков-
ник П.В.Белобородов (1897-1968), исполняв-
ший должность начальника отдела боевой под-
готовки Сибирского военного округа. 

С 15 февраля 1942 года дивизия выведена 
в резерв Ставки Верховного главнокомандо-
вания, а с марта включена в 58-ю резервную 
армию и продолжила формирование в рай-

оне г. Буй Костромской области. При инспек-
тировании: «политико-моральное состояние 
личного состава дивизии определено в целом 
как здоровое. Вместе с тем, за два месяца было 
50 случаев дезертирства и два самоубийства. 
За контрреволюционную агитацию осуждено 
6 человек...» 

Для поддержания дисциплины и боеспо-
собности соединений и частей Красной ар-
мии партийно-советское руководство прида-
вало большое внимание совершенствованию 
периодической военной печати. 29 июня 1941 
года в войска была направлена Директива ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР «О содержании фронтовой, 
армейской и дивизионной печати в связи с мо-
билизацией и призывом в армию». Ближе всех 
к боевым частям находились газеты дивизий и 
бригад. Эти газеты первыми поступали в под-
разделения, информируя воинов о последних 
событиях, вселяли в сознание защитников Ро-
дины твердую веру в победу над фашизмом. 

Имевшего журналистское образование и 
опыт политработника Вадима Белова назначи-
ли заместителем редактора газеты 282-й стрел-
ковой дивизии «Патриот Родины». 17 апреля 
1942 года дивизия убыла на Северо-Западный 
фронт, где вошла в состав 11-й армии, которой 
командовал генерал-лейтенант В.И.Морозов 
(1897-1964).

Окопная жизнь
Здесь в феврале 1942 года в районе Де-

мянска Новгородской области войскам это-
го фронта удалось окружить шесть дивизий 
16-й немецкой армии генерал-полковника 
Буша, выходца из Пруссии, активного участ-
ника военных действий против Польши, Фран-
ции, Бельгии, награжденного еще в мае 1940 
года высшей наградой Третьего рейха — Ры-
царским крестом. Это было первое с начала 
войны окружение крупной группировки про-
тивника. Однако Сталин недооценил ее спо-
собность к сопротивлению. В отличие от со-
единений Красной армии, попавших в много-
численные «котлы» в 1941 году, немцы не со-
бирались сдаваться или прорываться на запад 
на соединение со своими основными силами. 
Наоборот, они стремились упорной круговой 
обороной сковать как можно больше совет-
ских войск, выиграть время и организовать 
контрудар с целью деблокировать окружен-
ные части и продолжать удерживать занимае-
мую территорию как плацдарм для будущего 
летнего наступления на Москву. Немецкое ко-
мандование по воздуху сумело организовать 
доставку боеприпасов, продовольствия и даже 
пополнения, а также эвакуацию раненых. Сол-
датам 96-тысячной группировки, державшей 
оборону, вручали памятный знак нацистской 
Германии — бронзовый «Демянский щит», под-
черкивающий стойкость солдат вермахта и СС, 
сражавшихся в Демянском котле. Изображение 
на нем двух скрещенных мечей и силуэта само-
лёта должно было напоминать о том, что окру-
женные войска снабжались только по воздуху. 

К концу апреля противник, сосредоточив 
под прикрытием авиации ударную группу из 
пяти дивизий, прорвал кольцо окружения, соз-
дав «рамушевский коридор» шириной 6-8 ки-
лометров, что позволило немцам продолжать 
сопротивление еще долгие месяцы, сковав 
мощную группировку Красной армии. 

Попытки введенной 3 мая в бой 282-й стрел-
ковой дивизии омско-тюменского формирова-
ния замкнуть «рамушевский коридор» и ликви-
дировать «демянский котел» успеха не достиг-
ли. Немецкий врач Ханс Киллиан вспоминал: 
«Русские из Сибири яростно атаковали со всех 
сторон и падали под ударами снарядов... Пере-
до мной раскинулось необозримое поле, усеянное 
телами погибших. Тысячи и тысячи русских по-
легли, скошенные нашим пулеметным огнем».

С 16 мая 1942 года остатки 282-й стрел-
ковой дивизии перешли к обороне до конца 
1942 года. Служивший литературным сотруд-
ником во фронтовой газете «За Родину» поэт 
М.Л.Матусовский (1915-1990), более извест-
ный как автор текстов лирических песен «Под-
московные вечера», «На безымянной высоте», 
«С чего начинается Родина» и многих других, 
окопную жизнь изложил в стихах: 

А память готова взорваться опять, 
Лишь только ее вы затронете, 
Вы знаете, где нам пришлось воевать? 
На Северо-Западном фронте. 
Над нами обугленный тлел небосвод
То в белом, то в красном накале
Всю сырость старорусских демянских болот 
С собой мы в подсумках таскали.
Здесь леший беседовать с нами привык, 
Качаясь на ёлочных лапах,
Из нас ни один еще санпропускник
Болотный не вытравил запах.
Мы жили в промозглых сырых погребах,
В сырые шинели одеты,
Курили сырой филичевый табак,
И ели сырые галеты.
Поскольку наш фронт города не берет,
Нас всех обделило начальство,
И сводки советского информбюро
О нас сообщало не часто.
Протерты у нас на коленях штаны,
Слиняли давно гимнастерки,
И если бывает фасад у войны,
То мы — фронтовые задворки.
Ни вешки какой, ни столба со звездой,
Нельзя водрузить на могиле.
В траншеях, заполненных ржавой водой,
Мы мертвых своих хоронили.
В фашистской протянутой к нам пятерне 
Торчали мы вместо занозы
И если поэзия есть и войны,
Мы были страницею прозы.
Окопы уходят в траву без следа,
До дна высыхают болотца 
Быстрей, чем мгновенья, мелькают года,
Но это со мной остается.
И вижу я вновь, как при сильной грозе,
И лес, и высотку напротив...
И снова, и снова теряю друзей
На Северо-Западном фронте.
В августе 1943 года замредактора дивизион-

ной газеты «Патриот Родины», старшего лейте-
нанта В.В.Белова наградили медалью «За отва-
гу». В наградном листе отмечалось: «... т. Белов 
участвовал в наступательных боях за дерев-
ню Налючи, давая в газете содержательный 
материал о конкретных проявлениях отваги 
и мужества бойцов и командиров дивизии...» 

Урало-сибирские дивизии
Тогда же Белову присвоили звание капита-

на и назначили редактором газеты «За победу» 
200-й стрелковой дивизии 1-й ударной армии 
Северо-Западного фронта. Начальником шта-
ба нового формирования 200-й стрелковой 
дивизии назначили полковника В.М.Шатилова 
(1902-1995). 

С 30 апреля 1944 года Шатилов вступил в 
командование 150-й стрелковой дивизии 3-го 
формирования. Принимая эту собранную с 
бору по сосенке новую дивизию, полковник 
Шатилов не мог и представить, что через год — 
30 апреля 1945-го в центре Берлина батальо-
ны капитанов С.А.Неустроева и В.И.Давыдова 
674-го и 756-го стрелковых полов его дивизии 
штурмом овладеют зданием Рейхстага, и пол-
ковые разведчики М.А.Егоров и М.В.Кантария 
водрузят на его куполе Знамя Победы. Будущий 
Герой Советского Союза (29.5.1945) и генерал-
полковник (1963) Василий Митрофанович Ша-
тилов понимал, что путь к Берлину предстоит 
нелегкий.

Через Прибалтику и Польшу
После малорезультативного весеннего на-

ступления Красной армии с рубежа реки На-
рвы и восточных подступов к Пскову, Остро-
ву, Идрице и Полоцку на всех действующих 
здесь фронтах установилась пауза, длившаяся 
до июля 1944 года. 

Немцы имели в Прибалтике довольно круп-
ную группировку войск, располагали хорошо 
развитой железнодорожной сетью, позволяв-
шей активно маневрировать имеющимися си-
лами и средствами по внутренним коммуни-
кациям, создали глубокую многополосную 
оборону. Четыре основных узла: Нарвский, 
Псковский, Островский и Рижский. Для дей-
ствий против каждого из них советское ко-
мандование создало по отдельному фрон-
ту. 150-я стрелковая дивизия вошла в состав 

80 лет назад, 29 апреля 1945 года, в центре Берлина  
погиб редактор дивизионной газеты «Воин Родины», 
уроженец Тюмени, капитан Белов. Через день бойцы 
150-й стрелковой Идрицкой ордена Кутузова II степени 
дивизии овладели зданием Рейхстага и установили  
на его куполе Знамя Победы

В редакцию не вернулся

ВАДИМ БЕЛОВ
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79-го стрелкового корпуса генерал-майора 
С.Н.Переверткина (1905 — 1961) 3-й удар-
ной армии генерал-лейтенанта В.А.Юшкевича 
(1897-1951) 2-го Прибалтийского фронта, кото-
рым командовал генерал армии А.И.Еременко 
(1892-1970).

Ставка ВГК поставила 4 июля 1944 года пе-
ред войсками этого фронта задачу разгромить 
вражескую группировку в районе Идрица, Се-
беж, Дриса. 

Для укрепления боевого настроения сол-
дат и офицеров в предстоящем сражении ге-
нерал-майор Шатилов добился назначения ре-
дактором дивизионной газеты «Воин Родины» 
капитана Белова, которого знал по предыду-
щей службе. 

К тому времени Белов был награжден орде-
ном Отечественной войны II степени. В наград-
ном листе отмечалось: «... как редактор успеш-
но руководил подчиненными литсотрудника-
ми и добился превращения газеты „За победу“ 
200-й стрелковой Двинской дивизии в подлин-
ного помощника командования в воспитании 
личного состава... Перу т. Белова принадле-
жит большое количество статей о героизме 
бойцов и командиров... 21 августа он при ис-
пользовании своих обязанностей был тяжело 
контужен, но от госпитализации отказался».

Еще раньше, в феврале 1944 года в редак-
цию газеты 150-й стрелковой дивизии зачисли-
ли литсотрудником (корреспондентом) млад-
шего лейтенанта Василия Ефимовича Суббо-
тина, будущего прозаика и поэта. Позднее он 
вспоминал: «...Набиралась и печаталась газе-
та в повозке или кибитке в виде автомаши-
ны-полуторки. В углу стояла грязная, с боль-
шим колесом печатная машина, называемая 
„американкой“. Сами набирали, сами печатали. 
Даже сами крутили машину. У нас был свой по-
чтовый ящик — полевая почта 03628...»

19 июля 1944 года войска 2-го Прибалтий-
ского фронта, сломив сопротивление против-
ника за два дня прорвали оборону на 150-ки-
лометровом фронте, и армия Юшкевича нако-
нец отбила «злополучную» Идрицу. 

Приказом Верховного главнокомандующе-
го от 23.7.1944 г. за отличия в боях при осво-
бождении этого города 150-й стрелковой ди-
визии было присвоено почетное наименова-
ние «Идрицкая». 

Прорвав пять оборонительных рубежей 
противника, войска 2-го Прибалтийского 
фронта подошли к Лубанской низменности и 
заняли город Лудзу, где тут же разместилось 
руководство компартии и правительство Со-
ветской Латвии. Генерал Еременко доложил 
Сталину об уничтожении более 60 тысяч солдат 
противника и 6600 взятых в плен. За участие 
в этих боях корреспондента дивизионной га-
зеты «Воин Родины» лейтенанта Субботина на-
градили орденом Красной Звезды.

«Тогда же, — продолжал он позже свои воспо-
минания, — пришел к нам редактором Вадим 
Всеволодович Белов. Пришел, когда мы форси-
ровали реку Ликупе, в хуторе одном. Перед на-
шим переездом из Прибалтики в Европу, сюда... 
Редакция представляла собой цыганский та-
бор. У наших соседей машины не было, их ди-
визия считалась бедной — только две лошади 
для их дивизионной газеты. А у нас — старая 
разбитая полуторка с обшитым досками ку-
зовом. В этот деревянный рассохшийся кузов 
спихали все немудреное хозяйство редакции: 
наборные кассы, бумага, перепачканные типо-
графской краской шинели и ватники, вещевые 
мешки... И наконец, люди: два-три наборщика, 
печатник, редактор, его зам, секретарь и я в 
должности литературного сотрудника. Сама 
газета была маленькая. Обыкновенная двухпо-
лосная. Лишь немногим побольше листа бума-
ги писчей. Выходила она через день... И вот наша 
не гвардейская, не краснознаменная Идрицкая 
болотная, трижды рожденная, обычная диви-
зия штурмует Берлин».

Последний штурм
В конце декабря 1944 года дивизия в со-

ставе тех же 79-го стрелкового корпуса и 3-й 
ударной армии была передислоцирована на 
1-й Белорусский фронт. Участвовала в Висло-
Одерской, Варшавско-Познаньской, Восточно-
Померанской и Берлинской наступательных 
операциях. За образцовое выполнение зада-
ний командования при прорыве обороны про-
тивника восточнее г. Штаргард награждена ор-
деном Кутузова II степени (26.4.1945).

В Берлине «главное здание Третьего рейха» 
штурмовали два полка 150-й стрелковой диви-
зии — 674-й и 756-й. Тут надо уточнить, что на 

самом деле в атаках участвовало фактически 
два батальона. Поскольку еще с рубежа Одера 
— с самого начала наступления — полки ди-
визии не получали пополнения, то в результа-
те больших потерь каждый полк мог выставить 
для штурма лишь один полноценный батальон, 
в который и были сведены остатки всех обе-
скровленных батальонов. Так что в обоих пол-
ках на тот момент было по одному командиру 
(А.Д.Плеходанов и Ф.М.Зинченко) и по одному 
комбату (В.И.Давыдов и С.А.Неустроев). Причем 
Давыдов до 28 апреля находился в офицерском 
резерве. А 28-го немцы неожиданно напали 
на штаб 674-го полка. Командир в это время 
проводил оперативное совещание. В числе 
других офицеров присутствовал и командир 
1-го батальона майор Твердохлеб. Штаб нахо-
дился в подвале одного из берлинских домов. 
А немцы вдруг сумели оказаться на верхних 
этажах и оттуда стали бросать гранаты. Твер-
дохлеб был сраженный осколком прямо в две-
рях. После этого комбатом назначили Давыдова 
из резерва. Под его командованием батальон 
участвовал в штурме Рейхстага — так Давы-
дов буквально за два дня боев прославился и 
попал в историю войны (в 70-е годы он жил в 
Тюмени и работал в Карской нефтегазоразве-
дочной экспедиции).

Редактор дивизионной газеты «Воин Роди-
ны» капитан Белов знал, что 26 апреля коман-
дир дивизии генерал-майор Шатилов и на-
чальник политотдела подполковник Артюхов 
передали 756-му полку полковника Зинченко 
флаг, называемый Знаменем Победы. Этих фла-
гов было девять (по числу дивизий в 3-й удар-
ной армии генерал-полковника В.И.Кузнецова 
(1894-1964). Выданный 150-й дивизии флаг был 
сшит из двух кусков, и на нем поставлен номер 
5. Именно этот штурмовой флаг 150-й стрелко-
вой Идрицкой ордена Кутузова II степени стал 
Знаменем Победы.

Корреспонденту армейской газеты капи-
тану В.С.Савицкому надо было в Берлине по-
пасть в полки 150-й дивизии и собрать мате-
риал о воинах, отличившихся в боях на под-
ступах к Рейхстагу. Конечно, он рассчитывал 
на помощь редактора дивизионной газеты ка-
питана Белова, с которым его связывали дру-
жеские отношения. Редакцию «Воина Родины» 
Савицкой разыскал 29 апреля около 11 часов 
утра недалеко от тюрьмы Моабит в небольшом 
белом домике с полувыбитыми окнами. В ком-
нате дивизионки он застал Белова, Субботина, 
майора Зацепина — заместителя редактора и 
старшего лейтенанта Минчина — секретаря. 
Они только что выпустили номер газеты, от-
правили его в полки и теперь обсуждали оче-
редной. Белов был в желтом кожаном паль-
то, с планшеткой на боку, при свежем подво-
ротничке и до блеска начищенных сапогах. 
Чувствовалось, что он взволнован величием 
и важностью переживаемого момента. Ему не 
терпелось побыстрее попасть на передний 
край, чтобы своими глазами увидеть послед-
ний бой Великой Отечественной войны и во-
дружение Знамени Победы на куполе повер-
женного Рейхстага.

Савицкий знал, что у Белова в Москве оста-
лись жена и сын, которого тоже звали Вади-
мом, и отец очень сожалел, что не видел его 
— родился осенью 1941 года. Чувствовалось, 
сильно любил свою маленькую семью. Обычно 
сдержанный и малоразговорчивый, в тот раз 
был оживлен и словоохотлив.

— Послезавтра — Первое мая, — сказал 
Белов задумчиво. — Праздник этот, видимо, 
будет возвеличен Знаменем Победы... Было бы 
здорово! Поехали, товарищи!

Но все не помещались в маленькой трофей-
ной легковушке. Поэтому Савицкий и Субботин 
пошли пешком. Белов сел рядом с водителем, 
кивнул головой, машина вырулила на улицу и 
вскоре затерялась вдалеке. Обратно в редак-
цию он не вернулся...

Обстоятельства его гибели изложил Васи-
лий Субботин в своей книге «Как кончаются 
войны» (1965): «Редактор мой, Вадим Всеволо-
дович Белов погиб 29 апреля по пути к команд-
ному пункту дивизии... Он только отъехал... 
Сказав, что догоню, я разочарованно поплелся 
следом. Прошел мало... Не успел дойти до по-
ворота, как опять увидел ту же машину, воз-
вращающуюся назад, в ней что-то тарахтело. 
Мотор заглох. Я рванулся к ней, заглянул туда, 
внутрь... Редактора там не было... По ним уда-
рили из фауста, когда они выходили из машины, 
чтобы идти дальше пешком... Привезли одну 
лишь его полевую сумку. Смерть всегда неожи-
данна. Даже когда она каждый день...» 

Редактора дивизионной газеты «Воин Роди-
ны», капитана Белова похоронили в Берлине. 
Посмертно присвоили звание майора и награ-
дили орденом Отечественной войны I степени. 

Старшего лейтенанта Субботина сделала из-
вестным журналистом и послевоенным писа-
телем его заметка под заголовком «Знамя По-
беды водружено».

Приказом Верховного главнокомандующего 
от 11.6.1945 г. 150-й стрелковой Идрицкой ор-
дена Кутузова II степени было присвоено еще 
одно почетное наименование «Берлинская» 

В 90-е годы эту дивизию расформировали. В 
2000-е воссоздали (в четвертый раз!). Она уча-
ствует в специальной военной операции на 
Украине. Есть возможность заслужить другие 
почетные наименования по названиям горо-
дов, освобожденных от неонацистов.

Помянем!
В 1945 году ситуация, связанная со Знаме-

нем Победы, по заключениям политотдела 3-й 
ударной армии и политуправления 1-го Бе-
лорусского фронта, «приняла уродливый ха-
рактер». Только официально и только впервые 
майские победные дни к званию Героя Совет-
ского Союза за водружение Знамени Победы 
были представлены более ста (!) человек. Со 
временем цифра увеличивалась. Лишь 8 мая 
1946 года появился Указ Президиума Верхов-
ного Совета СССР «О присвоении звания Героя 
Советского Союза офицерскому и сержантско-
му составу Вооруженных сил СССР, водрузив-
шему Знамя Победы над Рейхстагом в Берлине»: 
1. Капитану Давыдову В.И. 2. Сержанту Егорову 

М.А. 3. Младшему сержанту Кантария М.В. 4. Ка-
питану Неустроеву С.А. 5. Старшему лейтенанту 
Самсонову Н.Я.«.

Любопытен ответ Института военной исто-
рии Министерства обороны Российской Фе-
дерации на запрос о том, кто первым водру-
зил знамя над Рейхстагом: «... Красные знамена, 
флаги и флажки имелись во всех штурмовых 
группах, которые шли в бой с главной задачей 
— прорваться в Рейхстаг и установить их 
на здании. Всего над Рейхстагом было подня-
то около 40 флагов. В связи с этим, и по ряду 
других причин, вопрос, о том, кто первым со-
вершил этот подвиг, до сих пор остается дис-
куссионным». 

В песенке военных корреспондентов, сло-
ва которой приписывают Константину Симо-
нову, поётся:

Так выпьем за Победу, за свою газету,
А не доживем, мой дорогой, —
Кто-нибудь услышит, снимет и напишет,
Кто-нибудь помянет, нас с тобой...
Об уроженце Тюмени, журналисте дивизи-

онных газет «Патриот Родины» (282-я стрелко-
вая Тартуская), «За победу» (200-я стрелковая 
Двинская Краснознаменная) и «Воин Родины» 
(150-я стрелковая Идрицко-Берлинская орде-
на Кутузова), майоре Белове Вадиме Всеволо-
довиче, не дожившем двух дней до капитуля-
ции гитлеровского гарнизона в Берлине, мы 
написали. 

Осталось помянуть!

Александр Петрушин
Фото: garnizon/maloizvestnye-stranicy

ДИВИЗИОННАЯ ГАЗЕТА
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Слово — разгадка бытия. Главный талант че-
ловечества — словотворчество. Только сло-
вотворчество, только литература позволили 
человеку осознать самого себя и себя — в че-
ловечестве. 

Язык — инструмент писателя? Либо: писа-
тель инструмент языка? Это немаловажно: что 
первично?

Не знаю, как в других языках — у меня с рус-
ским языком всё ясно. Я родился в русском язы-
ке. Русский язык — океан. И как океан — само-
стоятельная и самодостаточная величина миро-
устройства. Этот беспощадно глубокий и безгра-
ничный океан использует меня, чтобы показать 
свои богатства и глубины, и выразить сути.

Один восторженный читатель назвал меня 
«Федором Конюховым сибирской литературы». 
Я не стал возражать. Представляете: Федор Ко-
нюхов в штормящем Тихом океане Русского 
языка. Мы — неразрывное целое. Неделимое. 
Русский язык — бездна. У русских смыслов не 
ищите дна.

Не знаю, как у других, но каждый носитель 
русского языка — тем более писатель — при-
сваивает себе родной язык. Весь. Целиком. Име-
ет право. Божественное право.

Мы, родившиеся в русском языке — с перво-
го своего слова — изначально талантливы, ведь 
русский язык — гениальный. Гениальность не-
доказуема, но — неопровержима.

Мы не забыли? Постижение жизни — пости-
жение слов.

В русском языке от перемены мест сказуемых 
смыслы превращаются в бездны:

Всегда — быть
Быть — всегда
«Неспешение». Есть такое слово в русском 

языке? Или я сам его придумал. Неторопливый 
путь мудрости.

Я не отвечаю за свои слова. Это мои слова 
отвечают за меня.

Не отыскал конкретного этимологического 
толкования простого и обиходного слова «че-
ловек». Чело-век. Человека? Понял, это слово-
предсказание, оно пророчит, что человеку суж-
ден (как минимум) — век, календарный ли, пер-
сонально ли твой. Слово обязывает — на роду 
написано: родился человеком — обязан этот 
век прожить. Стержневое слово всякой лично-
сти: не просто важное — завораживающе судь-
боносное. Есть ли иное у русского человека, ко-
торое бы он проносил через всю свою жизнь? 
А уж тем более — писатель. Небезупречная 
Vicipedia наконец-то этимологически опреде-
лило Čelověkъ, как высшее словесное существо 
— тот, кто возвышен словом. Писатель — си-
ноним: человек. Залог вечности писательского 
вдохновения и призвания.

...Кто не восхищался пушкинским: «глаголом 
жечь сердца людей»? А надо ли словом жечь 
человеческие сердца? Сердцу-то больно. Хо-
рошо, а что взамен? Обнадежить, вдохновить, 
утешить — и сердце, и душу взволновать, из-
умить, удивить, обрадовать, осчастливить. Нет, 
пылкому поэту человеческого сердца не жалко 
— глаголом и жечь!

В русской грамматике даже знаки препина-
ния — если не гениальные, то невероятно та-
лантливые. Я и сам изобрёл новый знак препи-
нания — отсутствие точки: знак молчания, но 
он не означает, что за ним ничего не последует

Молчание — еще та бездна! Бездонные смыслы
Попутно: искусство начинается там, где за-

канчиваются смыслы.
И еще один мой личный знак вопроса — я 

ставлю его впереди, в начале предложения. 
Одна моя книга называется «? Хочешь осно-
вать Тюмень»

? Кто дирижер дождя
Точнее же? Правда?
Есть ответ сразу на все вопросы — Бог
У писателя всегда есть выбор — докричать-

ся до человечества или — поговорить с собой.
Я нечасто говорю «да». По существу никог-

да не говорю «нет». Почти запретил себе. Но 
принципиально и почти всегда автоматически 
говорю: «да нет». За что постоянно подвергаюсь 
осуждению: «Омельчук, ты бы определился: за 
или против».

Один критик назвал меня «человек данет». 
Мне это льстит. «Данет» — гениально потому, 
что предполагает больше возможностей, боль-
ше вариантов решений. Соглашаясь, не согла-
шаешься — значит ищешь иные варианты и воз-
можности. Взамен определенной однозначно-
сти. «Данет» — это обещание любви, обеща-
ние всегда предполагает желаемую любовь, а 
не предсказуемо обыденную.

Думаю, «данет» — это чисто русское.
Использование заёмных иностранных слов 

взамен имеющихся полноценно русских слов и 
терминов — в государственных бумагах и до-
кументах — это преступное проявление неу-
важения к русскому слову, к русскому языку. 
Должно наказываться серьезными штрафами 
и увольнениями с работы, с госслужбы. Ты слу-
жишь государству Россия, будь добр — исполь-
зуй государственный язык. В русском языке есть 
все необходимые слова для выражения самых 
сложных социальных и государственных поня-
тий. Конечно, это не касается терминов, укоре-
ненных в русском языке. Словарь таких укоре-
нений составить несложно. Как известно, сло-
варь существующих иностранных слов будет 
потолще самого русского словаря. Вот ходовое 
нынче слово «волонтёр». В первооснове оно по 
существу означает «наёмник по собственному 
желанию на военную службу». Нет-нет, не за-
щитник родины, а именно наёмник. Но сплошь 
и рядом сегодня у нас волонтёры, а не добро-
вольцы — хоть борьбы с ковидом или добро-
вольцы в передовых окопах.

Прекрасное русское слово — люди доброй 
воли на защите родины, но госслужащие не 
стесняясь называют всех подряд волонтёрами 
и учреждают общественные организации во-
лонтеров. 

А пресловутые вывески и названия фирм? 
— инобренды с изуверски искорёженной ки-
риллицей и англосаксонским словарём. У гос-
чиновника есть обязательное алиби: это, мол, 
не мы, это бизнесмены и коммерсанты. Но все 
эти фирмы учреждают, узаконивают, лицензиру-
ют, сертифицируют государственные и муници-
пальные власти.

Понимаю, укорененных инотерминов много, 
они неизбежны, но зачем множить? Чужие сло-
ва — чужие мысли. Чужесловие превращается 
в чужемыслие.

Почему нам так хочется быть чужими самим 
себе? 

Русская душа оформляется в русском язы-
ке, русским языком. Я полагаю, что сегодня с 
европейским фашизмом на передовой борют-
ся наши воины, бойцы и добровольцы. Чуже-
мыслие — страшное рабство. Нам так хочется 
быть рабами?

На мой взгляд, сдача каждого русского слова 
— это сдача окопа на передовой защиты рус-
ского слова. Предательство русского языка. И 
предательство родной земли. 

По-моему, англоязычный интернет — это 
сдача целого отечественного поколения в мен-
тальный плен наших всё более беспощадных и 
изощренных противников. Уместно сказать — 
языковая интернет-оккупация. 

И никто меня не переубедит, это — первей-
шая наиглавнейшая национальная и государ-
ственная задача.

Я, честно говоря, считаю, что все мы понем-
ножку, мягко говоря, коллаборационисты, а по 
существу — предатели русского языка. Сдаём 
его — слово за словом, предаем его — не за-
думываясь. Яростных, безупречных и безогово-
рочных защитников русского слова я в своей 
жизни не встречал: все очень мягки, робки, за-
стенчивы, интеллигентны. Нас всех всё устраи-
вает, объяснения обязательно найдутся, чужес-
ловие неизбежно — в разумной мере, уместно, 
удобно, всем комфортно. 

За что уважаю президента Владимира Влади-
мировича Путина — он, пожалуй, единственный 
и последовательный защитник, именно — за-
щитник русского языка. 

...Своё избранное я назвал: «Может быть ког-
да-нибудь».

— Какой-то ты не очень определенный и 
неопределившийся, — укорил меня редактор.

А чего неопределенного? Прислушайтесь: 
может — всё возможно, а быть — более мощ-
ного глагола русский язык не знает. Всё воз-
можно, если — быть, если ты рассчитываешь 
только на себя. 

Но русская девушка всегда уклонится от 
слишком прямолинейного ответа, и наш язык 
ей первый помощник. Счастье не только воз-
можно — счастье неизбежно. Может! Быть!

Лучший способ кастрировать нацию — сна-
чала кастрировать язык.

У филолога нет выбора, он, как и гинеколог, 
знает, что срамных мест и срамных слов мате-
ринская плоть и материнский родной язык — 
не имеют. 

В русском языке нет матерных слов. Существи-
тельные, обозначающие детородные органы, и 
глагол, родопродолжающего действия, не могут 
быть словами, которые называют матерными. Это 
онтологические слова. Их нельзя произносить 
всуе, но нельзя из них делать выгребную яму. Я 
понимаю, что не смогу переубедить нацию, ко-
торая гордится великим русским матом и чура-
ется онтологических слов, но осознаю, что никто 
из современников не собирается этого делать. 
Нация, отторгающая эти слова, обречена на де-
мографическое вырождение. Эти слова — гор-
дость и достоинство русского языка, как «мир», 
«звезда», «работать». Отторгая их, мы отторгаем 
их высокие смыслы. А борьба с отечественной 
пандемией грязной речи — это совершенно дру-
гое. Прекрасные русские слова здесь ни при чем.

Наверное, я неважно и неточно выражаю 
свою мысль, но мы слишком далеко зашли в 
борьбе с жизнеосновопологающими сущно-
стями. Не ведаем, что творим. Извращаем су-
щество жизни. 

Такое, наверное, можно простить искус-
ственному интеллекту, но не человеческим моз-
гам. Уничтожая естественность живого языка и 
естество живой жизни, мы как раз и готовим 
почву для замены естественного человека на 
искусственного.

Человечество слишком заторопилось, из-
бавляясь от самого себя.

Недавно мне подумалось: к собственному 
80-летию не грех бы издать книгу. Не подводя 
итоги, но солидную, капитальную. Как назвать? 
Название у такой книги должно быть фундамен-
тальное. Начинаю перебирать... слова. Чем я за-
нимался всю свою, слава Богу, долгую и счастли-
вую жизнь? Искал самого себя. Зачем боженька 
меня определил на эту землю, в эту жизнь, в эту 
Вселенную?

Вспомнил ли я, хотя бы отчасти, своё боже-
ственное предназначение? Понятно, старал-
ся... Но...

Над чем сейчас мучаешься? Что и сегодня не 
даёт тебе покоя? Конечно же — Первоначало. 
Как всё это началось? Кто создавал? Бог? Но, а 
что было до Бога? Было?

Конечно, у меня была утешительная форму-
лировка. Два русских слова: Непостижимое На-
чало. Начало, но человечески — непостижимое. 
Можно с больших букв. Утешься: начало всего 
непостижимо. Успокойся. Объяснено, но не до 
конца. Но как назвать ненаписанную книгу — в 
поисках Непостижимого Начала?

Перебираю русские слова, слова русского 
языка. Самые простые, самые обыденные.

Вот наречие «всегда». Оно о чём? Понятно, 
это обозначение вечности. Но — больше, чем 
вечность. Всегда. Всегда — это всегда больше, 
чем бесконечная вечность.

Имя существительное «это». Что — это? Это 
— всё, вообще ВСЁ. Три буквы, а обозначается 
— Всё. Что сделал сегодня, что сделал за всю 
жизнь. Всё — на этой земле, в этой и, возможно, 
соседней Вселенной. Пошел ты на три буквы, и 
это будет — ВСЁ. Это Всё. 

Я поразился, насколько всеобъемлющи про-
стые слова моего родного языка. Насколько глу-
бинны. Насколько бездонны.

Или глагол — есть. Нет, не кушать, а быть в 
настоящем. Есть — для всех и всего, не только 
«аз есмь».

Короче, переставлял — глагол, наречие, чис-
лительное и существительное — я получил та-
кой ряд: ВСЁ ЭТО ЕСТЬ ВСЕГДА. 

Для убедительности я поставил три знака 
препинания: ВСЁ. ЭТО. ЕСТЬ. ВСЕГДА

Точка в конце отсутствует.
Произнес вслух: ВСЁ. ЭТО. ЕСТЬ. ВСЕГДА
Четыре простых русских слова объяснили 

мне — начала не было, но не будет и конца. 
Это же формула мироустройства. Библия под-
сказывает: в Начале было Слово. Русский язык 
знает эти слова. И я знаю. И вы — если вас это 
устроит, утешит и успокоит.

И кто меня переубедит, что это случайное 
словосочетание? Что — русский язык — это 
не самостоятельная живая саморазвивающаяся 
субстанция? Я других языков не знаю: наверное, 
и в других языках присутствует эта формулирую-
щая мироустройство функция. Мне достаточно, 
что мой родной язык — гениальный, и я счаст-
лив, что родился в нём.

Из этого какой вывод можно сделать — если 
захотеть:

— Хочешь проявить свой прирожденный ге-
ний, — говори по-русски. Пиши по-русски. Вы 
с человечеством объяснитесь, поймёте себя и 
друг друга.

И ещё. Когда постигаешь бездны русского 
языка, бездонность русских слов — смерть не 
страшна.

Человеку же это важно: страшиться или не 
страшиться смерти. В конце концов «смерть» 
— это только слово. Слово — и только. Только 
и всего. Мы же не боимся родных слов. И есть 
более приятное слово — бессмертие. Ты бес-
смертен, но в твоем бессмертии присутствует 
слово «смерть». Впрочем, великий слагатель 
слов и доктор-врач Антон Чехов воспользо-
вался услугами мертвого немецкого языка. Уми-
рая, он поставил себе диагноз: их штербе. ich 
sterbe. Врачи, они очень осторожные. Со сло-
вами не шутят.

Кто немножко знаком с основополагающим 
санскритом, мог обратить внимание на мою про-
стенькую славянскую фамилию. Что означает 
первая фонема? ОМ?

Творящее начало. ОМ. Слово-Бог. Ведь Бог 
— Творец, творящее начало.

Что я осознал, когда перевел себя с санскри-
та? Творец доверяет мне, он одарил меня творя-
щим началом. Это есть божественное предна-
чертание мне, а моя жизненная задача — выпол-
нить эту поставленную Богом задачу. В моём слу-
чае — творя словом. Задумываясь о будущем.

Бог сотворил человека. Человек — творение 
Бога. А человек сотворил Бога. Бог же — творе-
ние человека. Вне человека Бога не существу-
ет. Ни у жирафа, ни у макаки, ни у дельфина. У 
каждого человека Бог — свой. Исходя из этого: 
человечество создано для творчества. 

Меня как-то спросили:
— Ну ты же честолюбивый писатель. Каким 

хочешь остаться в отечественной словесности?
Я не очень честолюбивый, но в истории рус-

ской литературы всё же хотел бы остаться. Это 
я сформулировал:

— Русский язык — гениальный.
Если это привьётся и не 

забудется — я счастлив. Хотя 
счастлив уже от того, что 
мне это удалось сформули-
ровать.

Анатолий  
Омельчук

P.S. Герой СВО, самый молодой генерал — 
полководец СВО, главнокомандующий сухопут-
ными войсками, Герой России Андрей Мордви-
чёв чётко сформулировал: «Приказ без русского 
мата — это не приказ, а пожелание». Кто после 
него станет возражать, что не только украин-
скую кампанию, но и прежние военные кам-
пании русские войска выигрывают с помощью 
этого самого грозного оружия — великого и 
яростного русского языка?!

Зеленские сразу и окончательно проигра-
ли свою поганую войну, как только запретили 
русский язык — могучий и всепобеждающий!

А умница, генерал от филологии, Андрей 
Мордвичёв — Сувовров!

Наша победа — неизбежна!

В русском языке есть все слова, чтобы прожить счастливую жизнь. Слава Богу! в русском языке есть все слова, 
которые объяснят Непостижимое Начало. В русском языке есть все слова, чтобы понять себя — и себя в человечестве

Русский язык — гениальный
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В конце 2002-го года наши акции приобретали 
все более воинствующий характер. В том смысле, 
что мы стали все чаще примерять на себя вся-
ческие погоны. И неспроста, время такое было: 
осенью, как известно, день милиции, а ближе к 
декабрю — осенний призыв. А наши трепетные 
сердца не могли не откликнуться на актуальные 
веяния времени. К тому же, в редакции, как в 
музейном (или театральном) архиве, всегда на-
ходилась уйма всяких вещей и предметов, кото-
рые необходимо было использовать, да они и 
сами, эти предметы, неустанно «просились, а то 
и рвались в бой».

Ко дню милиции обнаружилась шинель с май-
орскими погонами и милицейская дубинка. К со-
жалению, тогда еще никто не подарил нам фураж-
ки с кокардой, но зато был мотоциклетный шлем 
малинового цвета, и мы решили использовать 
его. Тем более, если вдруг кто-то решит насту-
чать мне по голове — в шлеме-то куда приятнее 
будет, чем в фуражке. И вот в этом обмундирова-
нии, похожий на полнейшего идиота, я и вышел 
на улицы города. 

Корреспондент «ТВ» в погонах майора
Только ленивый не знает, что 10 ноября у на-

шей славной милиции профессиональный празд-
ник. Нас с органами правопорядка связывают 
давние узы: мы пользуемся результатами их ра-
боты для написания материалов, иногда при-
ходится и копать под них, что, естественно, 
их раздражает.

Но в канун праздника хочется забыть про все 
острые углы и поздравить мужиков и женщин в 
погонах, охраняющих наш покой, с праздником, 
чтоб в их жизни было как можно меньше проблем.

Специально нашей родной милиции мы и ре-
шили посвятить веселый репортаж, а именно: 
переодевшись в форму милиционера, прошвыр-
нуться по улице Профсоюзной. В редакции оты-
скалась шинелька с погонами, а на голову я на-
хлобучил мотоциклетный шлем на тот случай, 
если настоящие милиционеры, узрев во мне обо-
ротня, начнут учить уму-разуму. А голова у меня 
самое уязвимое место. 

Внимание окружающих было привлечено с пер-
вых минут. В основном я задавал населению пару 
вопросов: «Предъявите ваши документики!» и 
«Любите ли вы нашу милицию?» Причем на вто-
ром вопросе я начинал с плотоядной улыбкой 
поигрывать дубинкой. 

Документы на словах имелись у всех, но пока-
зывать их мне никто не собирался. Напротив, 
один товарищ, сидя на месте пассажира ( у него, 
правда, я спросил документы на машину) чуть ли 
не заорал на меня:

— Ты, что, с дуба рухнул?! Не видишь, где я 
сижу?! 

Я растерялся. Я думал до сей поры, что на ми-
лиционеров нельзя повышать голос.

Возле магазина «Нива» не обнаружил торгую-
щих старушек. Спросил строго:

— Где старушки??!
Кто-то из подворотни ответил:
— Так сами же разогнали!
— Кто это «сами»? — я запохлопывал дубин-

кой по голенищу.
— Ну-у-у, власти, наверное.
Одна старушка подметала ограду. Моё «ваши 

документы!» прозвучало, как выстрел. Старушка 
чуть не брякнулась оземь. Когда очухалась, задал 
ей следующий вопрос:

— Как относитесь к милиции?
— Хорошо отношусь, касатик. Куда ж мы без 

вас-то?
Дальше по улице докопался до пуделя. Пудель 

был в камуфляже.
— Эт-т-то что еще за униформа такая? По 

какому уставу?
Пудель поджал хвост. Отвечала за него хозяй-

ка. Документы у пуделя были исправные. В магази-
не продавщицы-очаровашки напрочь отказались 
показывать сертификат качества на печенье, в 
которое я ткнул наугад дубинкой. Но про любовь 
к милиции сказали:

— Такую милицию, как вы, готовы любить до 
потери сознания.

И так при этом закатили глазки, что я не-
вольно почувствовал в себе еще одну упругую 
дубинку.

Самое серьезное испытание началось, когда 
на перекрестке Профсоюзной и Республики подо-
шел к посту ДПС и спросил у гаишников:

— Ребята, вы настоящие милиционеры?
Прапорщик Игорь Прудких стал медленно на-

ливаться кровью. В его глазах я с моим головным 
убором был дурак дураком, но на погоне все же 
сверкала майорская звезда.

К милиционерам у меня, естественно, были 
другие вопросы, а именно:

— Как живется сегодня стражу порядка?
— Нам про это не рекомендуют рассказы-

вать.
— Тогда я напишу, что это военная тайна.
— Пиши.
Когда стали фотографироваться с прапор-

щиком и его напарником Андреем Палыберди-
ным в образе трех богатырей, то Андрей и Игорь 
наотрез отказались быть Алешей Поповичем 
и Добрыней Никитичем. Пришлось щелкаться 
без образов.

В редакцию возвращался, не взирая на крас-
ный свет. Машины вежливо притормаживали, 
и я сделал вывод, что в глубине души наш граж-
данин милицию все же уважает. Ну, или побаива-
ется чуток, что, по сути, почти одно и то же.

Что касается осеннего призыва, тут нужно ска-
зать, что Ваня Камельских по возрасту уже входил 
в статус призывников. Учеба в высшем учебном 
заведении давала ему некоторую отсрочку, но по 
окончании учебы повестка могла его посетить в 
любой момент. Ваня откровенно не жаждал от-
давать воинский долг армии и даже слегка го-
ревал по поводу 

того, если случится целых два года жить по 
воинскому уставу. Доказательством тому может 
служить его собственное признание. Буквально в 
следующем номере после нашего репортажа на 
тему призыва он в своей рубрике коротких ново-
стей за неделю «День за днем» пишет следующее: 
«Задумался об армии. Не хочу. Аж на слезу проби-
ло. Контрактную армию теперь обещают сде-
лать лишь к 2007-му году. Я представляю, как бу-
дет обидно тем, кого загребут в 2005-ом. Надеюсь, 
это буду не я... Нет, я бы с удовольствием сходил в 
армию, если бы, как предлагает Борис Немцов, срок 
службы срочников сократили до шести месяцев».

Да и мы были против потери нашей газетой 
такого ценного кадра. Поэтому мы и решились на 
этот репортаж, скорее всего, для того, наверное, 
чтобы перебросить некий символический мо-
стик дружбы с военкоматом. Чем черт не шутит, 
может, удастся как-то договориться об отсроч-
ке для Ивана или, быть может, военная комис-
сия обнаружит в нем какую хворобу, с которой 
Иван окажется непригодным к строевой. Такие 
вот мысли крамольные блуждали тогда в головах 
непутевых наших.

На репортаж взяли с собой еще и Дарью Гла-
вацкую, мою землячку из Тобольска. Не помню, 
каким образом она очутилась в нашей редакции. 
Писала неплохо, очень любила позировать, по-
этому часто мелькала на страницах нашей газеты 
— была в ту пору ее лицом. Мечтала о Москве и 
достигла-таки своей цели — схлынула в столицу, 
устроилась в каком-то журнале коневодства, где 
и затерялись ее следы. И такие кадры лепились 
в стенах наших «Ведомостей», которые славно и 
про коней писали!

А тогда она играла роль девушки нашего «при-
зывника». 

Ваня, на всякий случай, шел под псевдонимом 
Вася Камушкин. В редакции ему всучили старо-
модную, деревенского покроя авоську с кусоч-
ком сыра и обглоданным батоном (что обнаружи-
лось на то утро в редакции). На голову напяли-
ли умопомрачительный парик, увидев который, 
кто-то из кучки призывников произнес: «Смотри, 
этот у нас долго не продержится».

Ваня описывал свои призывнические чувства, 
Дарья выдала сюжет глазами «подруги» призыв-
ника, а я читателю, как обычно, предлагаю свою 
часть того репортажа...

Проводы глазами «отца»
На этот раз неугомонный Ваня придумал чу-

довищный, на мой взгляд, репортаж. Мужиков за-
бирают в армию, а мы должны были тайком за-
тесаться в их ряды. (Ваня — новобранцем Васи-
лием, а я — провожающим его батяней). 

Утро выдалось промозглым. Я слегка опоздал. 
У областного военкомата — ни души, и я уже, 
было, запаниковал — забрили моего сынка не-
радивого и увезли в неизвестном направлении. 

Дежурный паренек в камуфляже решил помочь 
прояснить ситуацию:

— Сейчас узнаю у военкома.
И убежал, и не появлялся столько времени, 

что можно было с 15-тонной гаубицей за пле-
чами восемь раз обежать вокруг Тюмени.

«Да-а, — подумалось мне, — если мы и на во-
йне решаем так оперативно вопросы, то понят-
но тогда положение дел в нашей армии.

Какой-то длинный паренек, пока я топтался 
у центрального входа, перепрыгнул изнутри че-
рез забор, и мне, зачарованному, снова пришлось 
почесать затылок. 

Не солоно хлебавши поплелся я к военкомату 
Центрального АО, где и находился мой сынку в 
умопомрачительном парике среди шести бри-
тоголовых настоящих новобранцев. Причесон 
его был настолько вызывающим, что Ваню, то 
есть Васю, следовало бы без всякого промедления 
отправлять под трибунал. 

Я к этому времени был настолько уже озабо-
чен состоянием мочевого пузыря, что первым 
делом спросил:

— А где здесь у будущих гвардейцев принима-
ют анализы? 

Ни укромного закутка, ни общественного ту-
алета в этой части города не было.

Вышел военный, предложил парням повыбра-
сывать из своих вещмешков кофе, чай, таблет-
ки, спиртное, режуще-колющие предметы и от-
правляться во владения областного военкома-
та. Прощание с родными намечалось на три часа 
дня. Времени для прощания три часа.

Народу во дворе облвоенкомата на сей раз 
было предостаточно. Родители как-то раство-
рились, больше порхали девчонки. Почти все они 
поголовно обещали ждать парней до конца служ-
бы. Слез я не видел, но настроение все равно было 
тоскливо-гнетущим. На пустых ветвях могучих 
тополей ворчали вороны и галки, и это еще боль-
ше навевало грустные мысли. И вот морозный 
воздух распороло зычное:

— Становись!

И мы быстренько поскакали к воротам, чтоб, 
чего доброго, и впрямь не загребли под общую дуд-
ку. С Васи чуть парик не слетел — так он испу-
гался этого «Становися!»

Прошло 23 года... Уже нет в живых Бориса Нем-
цова. Ушло в небытие и его предложение сокра-
тить службу в армии до шести месяцев, правда, 
ее сократили в 2008-м хотя бы до года. Круто 
поменялась и сама армейская жизнь, хотя бы в 
той ее части, что если раньше повесточки раз-
носились курьерами по квартирам или, на худой 
конец, клались в почтовый ящик, и можно было 
сделать вид, что ее там не находили, то сегодня 
контроль за этим делом сделался жёстче. На по-
мощь военкомам пришли современные техно-
логии: электропочта, Госулуги, личный кабинет 
и прочее, от чего уже сложнее увильнуть. Да и 
время наступило такое, что нет лучшего выбора 
для молодого человека, чем отдать свою жизнь 
за Родину, присоединившись к СВОим. Сегодня 
уже, вернись к нам молодость, мы бы ни за что не 
рискнули решиться на подобную акцию и сварга-
нить такой репортаж. И неспроста, видимо, тогда 
редактор придумал к материалу общий заголо-
вок: «В армию не берут лохматых и придурко-
ватых?» Как в воду глядел: сегодня уже возьмут 
практически всяких.

Сергей Ханин,  
фото автора

Восемьдесят восьмая глава новой повести Сергея Ханина 
«Тюменские ведомости»

В армию не берут лохматых 
и придурковатых?

Прав однако Сергей — в наше время 
представить себе подобные репортажи не-
возможно. И вместо милиции уже давно по-
лиция, и любые шутки в сторону армии (даже 
безобидные) могут воспринять как дискре-
дитацию. Вроде еще вчера все это было, а 
сегодня живем уже в совершенно другую 
эпоху.

Просто хочу напомнить, что смех прод-
левает жизнь. Недаром герой моего люби-
мого фильма говорил: «Улыбайтесь, господа! 
Умное лицо — это еще не 
признак ума».

Богдан Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»
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Больничный спор 
Мы спорили до измождения,
До хрипоты и он сказал,
Что изменять былое мнение 
О воровстве бы век не стал!
Бесстыдство это... Надо вечно 
Карать такую дребедень,
Но тут вмешался бомж беспечный,
Лежащий с нами пятый день: 
— Ты посмотри сюда, Серёжа,
Как гнутся пальцы у меня: 
К себе — или наружу, всё же?
...Вот и ответ тебе пока! — 
— Так значит... — сморщился Серёга, —
В руках всё дело? ...Вот беда! — 
И отвернулся, чтоб немного 
Прийти от глупости в себя.

Земля не так уж велика... 
Земля не так уж велика,
Чтобы укрыться где-то люду
От воплей совести — пока
Не удавалось это чудо!
Они не слабнут никогда...
Вчера приснился сон, что вечно
Грехи былые, как вода,
Струиться будут мне на плечи.
А утром всё забылось вдруг,
Исчезнув в воздухе галдящем, 
И понял я, что мир вокруг
Лишь только ночью — настоящий!
Что утро мудренее дня
Не на бумаге, а на деле, 
Что ночь давно уже ушла, 
А совесть — всё ещё звенела...

Скажи, приятель, только прямо... 
— Скажи, приятель, только прямо: 
Когда жить будем, как у них? —
И бородач с ухмылкой пьяной 
Жестянку сунул мне под дых. —
...Открытость ведь у этих граждан,
И ни соринки на квартал —
Я был в Италии однажды,
Да только папу не видал!
Но всё купил... — Его цигарка
Дымилась, как в последний раз —
Хотя твердил, что время жалко,
А то бы продолжал рассказ. 
Потом жестянка полетела
В под лавку весело и зло,
А рядом солнышко глядело
На воздух чистый, как стекло.
Весна ведь, чёрт возьми, в России!
Ещё немного тёплых дней 
И зацветёт под небом синим, 
Чтоб было всё, как у людей.

Он говорил мне о сестрёнке...
Он говорил мне о сестрёнке,
Что та с ума сойдёт скорей,
Чем удивит своей книжонкой
Сердца озлобленных людей: 
— А разве нет?! ...Стихи — химера,
А проза — пересказ широт,
Что нам природа, для примера, 

Дала из собственных щедрот.
Гони их прочь! ...Рождён свободным —
Так будь свободным до конца,
Чтоб никакие в мире догмы
Не уводили от венца.
А твой венец — семьи достаток,
Не писанина, чёрт возьми, 
И то, чего желудку сладко,
Должно довлеть и над людьми!
А как ещё? — Я удивлялся. 
Ну и сосед... Ведь умным был —
Но почему он вдруг сломался,
Куда утратил прежний пыл?
Так измельчать... В пыли рутины
Мы падаем за разом раз —
Как трудно жить без сердцевины
Душе России в этот час. 

Мы с ним сидели за столом... 
Мы с ним сидели за столом
И он твердил о днях минувших,
А я о нынешних — содом,
Которых многократно гуще.
Где ветер свищет без помех
Среди развалин прежних фабрик,
Где знать не знают про успех
И наступают лишь на грабли!
Где только боль и боль всегда,
Где у богатых только гладко —
А сын — опять, как жить несладко,
Бывало, в прежние года!
И горячился, клял огрехи
И дело кончилось бедой:
Он сел в машину и уехал
В коттедж с женою молодой.
А я — остался... И хрущёвка
Склонила голову свою,
Которой было так неловко
За неуживчивость мою.
За то, что я не замечаю
Суждений нынешнего дня:
Воруешь — вправо, нет — к сараю,
Где ждут такие же, как я...

Ты знаешь, друг, как пить я бросил... 
— Ты знаешь, друг, как пить я бросил?
...Ну, не поверишь ни за что! —
И гражданин за папиросой
Полез в карман полупальто. 
— Собачья жизнь... Одни запои!
И пил бы водку ту сейчас, 
Да осенью дочурке в школе
Зарплату дали в первый раз.
Учитель ведь, математичка...
И вот пока до дому шла
По нашим улицам станичным,
То всю получку раздала! 
Всем должен, сволочь... Тошно стало —
И я решился навсегда
Покончить с этим, но сначала
Зарубку сделать на века! 
— И что ты сделал? — Он пошарил
Глазами по скамье чуть-чуть
И вдруг спросил: — Толстого, парень,
Ты читывал когда-нибудь?
О том, как барин сердце мучил,
Сражаясь из последних сил —
...Короче, я, на всякий случай,
Себе мизинец отрубил!

Она уселась рядом хмуро... 
Она уселась рядом хмуро:
— В больнице вот была, сынок... —
И крайней ветхостью дохнули
Её шубейка и платок.
— А как живёшь, бабуся? — Плохо!
Я никогда так не жила...
Всё собиралась к деду — мохом,
Поди, могилка поросла.
...Да не поехала. Недавно
Явился ночью он во сне 
И поясняет: «Скоро, Клавдя,
Дадут жильё иное мне:
На две могилочки с пристроем.
Ты приходи уже туда!»
И вот я, милый, воем вою,
Что не расслышала куда.
Везде промашка... Может, знаешь,
Где «новостройки-то» у них: 
Глядишь, и, может быть, сгоняю 
На следующих выходных?! —
Действительно — кругом промашка...
И я не знал, чего сказать — 

Когда невежеству отмашка, 
Не жди земную благодать. 

Перельман
— Простите, милый... — на асфальте
Стоял высокий гражданин
В пальтишке серого базальта
Доисторических глубин.
— Простите, милый... — повторил он, —
У вас найдётся закурить?
...Ах, вы не курите, мужчина!
Ну, извините... — Божья нить
Времён тянулась монотонно
И вот однажды сквозь мороз:
— Простите, милый... — кто-то скромно
Неподалёку произнёс.
И гражданин худой, как лихо,
Восстал в тоске передо мной
И вдруг, чего-то вспомнив, тихо
Сказал, поникнув головой:
— Так вы не курите... — Ну, память!
Какой-то новый Перельман —
Помается в российском гаме — 
И испарится, как туман.

Чего полдня не открываешь... 
— Чего полдня не открываешь?! —
Смотрю, а рядышком с кустом,
Вблизи хрущёвки, закипая,
Стоит старушка со свистком.
А на балконе, много выше,
Сидит такая же... Она, 
Видать, подружку-то не слышит,
Не отошедши ото сна.
И первая, меня увидев,
Вдруг потускнела, словно ночь:
— Вот, милый, если кто обидит,
Никто не сунется помочь!
Издохнешь ведь неоднократно —
Кругом железки... Как дурак,
Свисток ношу, иначе в хату
Уже не попаду никак!
В тюрьме живём, не замечая... — 
И бабка, позабыв про мысль,
Так свистнула, что птичья стая
Крутнулась в Божескую высь.

Чужая корочка 
Сижу, читаю, а за дверью:
— Открой-ка бабушке, сынок,
Скажу тебе чуть-чуть про дело
Которое назначил Бог!
Сгорела я... Забыла плитку 
На кухне выключить, потом
Спираль-то раскалилась прытко
И полыхнуло всё кругом. 
Давай червонец... Брат-то Колька
Не обижает, только я 
Летаю пулею, поскольку,
Чужая корочка черства.
И горькая ещё в придачу!
Чего сказал? ...Да я ведь ночь
И так, считай, до зорьки плачу,
А после — пялюсь во всю мочь:
Всё счастье выглядеть пытаюсь!
Какое хоть оно, милок?!
...Ну, я пошла, а то и к маю
Не накоплю на потолок.

Обидно, брат... 
— Обидно, брат... Правозащитник
По зову сердца, потому
Мне каждый особняк элитный
Напоминает про тюрьму! 
Про воровство... — прохожий гулко

Жульё и время материл,
Когда мы шли по переулку
Из высоченных серых вилл: 
— Смотри, смотри... Ну кто так строит? 
Ни широты, ни мысли чуть — 
Мне дай миллиард, так я бы втрое 
Построил много больше тут!
Тут, главное, иметь желание... — 
И я воскликнул: — Погоди, 
Миллиард ведь это не названье
Какой-то дряни, чёрт возьми!
А пот людей, их кровь, наверно,
Переживаний истый вихрь — 
И ты согласен эти нервы 
Отнять у каждого из них?!
— При чём тут пот? — «правозащитник»
Споткнулся, будто бы о трос,
И мне предельно стало видно,
Что он не понял мой вопрос.

Я поражён...
Я поражён... Тот забияка,
Чумазый, как дворовый кот,
У почты нищему с собакой
Полгорсти мелочи даёт. 
...Хотя годов-то — семь с полтиной 
И ветер бороздит карман,
А попрошайка — мужичина
Размером с самоходный кран!
И пояснил парнишке это,
Потом про медяки спросил 
И он ответил по секрету,
Что на мороженку копил.
— Ну, ты даё-ё-ёшь... Копил-копил —
И докопился до подарка?! —
Но пацанёнок обронил:
— Мне, дядька, человека жалко!

Вблизи дощатого сарая... 
Вблизи дощатого сарая 
Стоял «уазик» и мужик
Менял колёса, матюкая 
И жизнь свою, и грузовик.
И козелок валялся рядом...
И я воскликнул: — Ты, родной, 
Подсунь его чуть-чуть к домкрату, 
А то расстанешься с башкой! —
Но мужичок швырнул цигарку
И, матюкнув ещё разок,
Упрямо сунулся под балку, 
Выискивая вороток. 
А вечером сосед Василий,
На мой отчаянный рассказ,
Сердито бросил: — Ты, мой милый,
Замучил всех на десять раз!
Адреналину хочет дядька —
Так пусть осуществит мечту... 
Его в обед на плащ-палатке
Тащили вчетвером к врачу.
...Да нет, не умер! Жив, покуда...
Но ты печенку-то не рви: 
Не лезь под кожу, если люди
Не просят о твоей любви! 

Весенняя зарисовка 
Тот дед шагал по перекрёстку 
Солидный, будто граф Толстой,
А следом тощий, словно лоскут,
Бежал парнишка молодой.
И зацепил рукою деда,
А может тот его достал,
Ведь был могучим, как Победа,
Из-за которой воевал.
И я услышал трубный рокот:
— Куда торопишься, родной?
На производство, на работу —
Тогда беги, как заводной! —
И хохот прокатился гулом: 
— Ну, дед... Ответил школяру! 
...Да кто же нынче, словно пуля, 
Бежит работать поутру? 
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